
Просыпаемся вместе с ведущей Просыпаемся вместе с ведущей 
в программе «Взрослые люди» - 9:00в программе «Взрослые люди» - 9:00

В эфире 
Тутта Ларсен!

Пытка ночным солнцем

Читайте на стр. 11   �

В некоторых регионах светает в три часа утра

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Газета нашего города ★ Саратов

Продолжение на стр. 15   �

Егор АРЕФЬЕВ

Там он играл упыря.

Вечером 8 июня актер Михаил Ефре-
мов устроил жуткое ДТП. На своем авто-
мобиле он выехал на встречную полосу 
на Садовом кольце в Москве и врезался 
в автофургон Lada. За рулем фургона был 
Сергей Захаров  - доставщик магазина 
еды, наутро он скончался в больнице. Ак-
тера отправили под домашний арест - его 
судьбу решит суд. Что же теперь будет с 
новыми сериалами и фильмами, в которых 
снялся Ефремов?

Михаила 
Ефремова 
вырежут 
из нового 
сериала
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Не пора ли вернуться
к переходу

на летнее время?

Владислав КАЗАНЦЕВ («КП» - Уфа»)

Так назвали павильон 
для пассажиров рядом 
с инфекционным 
центром под Уфой.

Поначалу хотели не мудрить и назвать 
«Инфекционная больница». Но главе ре-
спублики Радию Хабирову это показа-
лось слишком банальным. Так и появилась 
«Антиковидная» остановка. Креатив оцени-
ли не все горожане - в местных пабликах 
в соцсетях сейчас много комментариев, в 
которых такое название считают абсурд-
ным. Но в правительстве республики объ-
яснили это решение:

- Комиссия решила назвать остановку 
именно так, чтобы люди всегда помнили об 
этой опасности. И чтобы были благодарны 
за труд и за подвиг врачам, которые, не 
жалея себя, сражались с инфекцией, и 
строителям, которые возвели больницу 
всего за 55 дней.

Следующая остановка - 
«Антиковидная»
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Как пройдет 
парад Победы 
на Красной 
площади
Читайте на стр. 8 - 9   �

6 910 000

Вторник - среда
23 - 24 июня
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Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

vk.com/kpru

Россия
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 23.06.2020 Картина дня: в верхах

Путин преклонил 
колено 
перед «Матерями 
победителей»
Дмитрий СМИРНОВ

Открыт Главный 
храм армии.

В День памяти и скорби, 22 
июня, Владимир Путин вместе 
с министром обороны Сергеем 
Шойгу и Патриархом Кириллом 
приехали на открытие Главного 
храма Вооруженных сил России 
в парке «Патриот». Собор был 
возведен к 75-летию Победы в 
Великой Отечественной войне и 
посвящен подвигам защитников 
Родины.

- Для нас память о Великой Оте-
чественной войне, обо всех, кто 
сражался и погибал, кто всеми 
силами приближал Победу, аб-
солютно священна, - заявил пре-
зидент. - Она всегда с нами, она 
дает нам силы - служить стране, 
заветам, от которых мы не имеем 
права отступить и никогда не от-
ступим.

Президент объявил минуту мол-
чания в память о всех погибших 
за Родину...

- Мы должны держать сухим 
порох в пороховницах, - заявил 
Патриарх Кирилл, пообещавший 
за неделю до этого, на освящении 
храма, стать его настоятелем. - 

Чтобы осознание необходимости 
жизнь свою положить за Родину 
присутствовало в сердце каждого, 
кто принимает присягу.

Глава государства, министр обо-
роны и Патриарх прошли «Доро-
гой Памяти» - через музей, соз-
данный в парке «Патриот», - и 
возложили цветы у мемориала 
«Матерям победителей». Путин во 
время возложения встал на одно 
колено перед памятником.

Программа 
о закулисье 

большой политики 
«В коридорах 

власти» - по будням 
в 10.45 на Радио «КП»

ЗВЕЗДЫ
Мария Порошина 
впервые 
показала 
подросшего сына

ЭКОНОМИКА
Как прописаться 
на даче и стоит ли в это 
ввязываться. Пошаговая 
инструкция «КП» 

ЗДОРОВЬЕ
Еще одно осложнение 
при коронавирусе: 
у трети пациентов - 
помрачение рассудка

Дмитрий СМИРНОВ

Глава государства рассказал, 
как общается с внуками.

Владимир Путин в интервью теле-
каналу «Россия» указал на допущенное 
при распаде СССР нарушение Союзного 
договора.

- При создании Советского Союза в до-
говоре было прописано право выхода, но 
поскольку не было прописано процедуры, 
то возникает вопрос, - сказал президент. - 
Если республика вошла в состав СССР, но 
получила в свой багаж огромное количество 

российских земель, а потом решила выйти 
из состава Союза, то тогда выходила бы с 
чем пришла. И не тащила бы с собой «по-
дарки от русского народа»!

В этом виден намек на Украину, которая 
почти наполовину состоит из таких по-
дарков, но это камень в огород и других 
бывших союзных республик, выросших на 
щедрости России.

О ЧЕМ ГОВОРИЛ ЕЩЕ
- Не люблю отчитывать кого-то в показ-

ном порядке. У нас бывают и жесткие раз-
говоры. Но не было случая, чтобы я кого-то 
оскорбил, обозвал. Или еще хуже - унизил.

- Крым всегда был нашим, даже с юриди-
ческой точки зрения. Президент Украины 
рано или поздно приедет в Кремль. Вопрос 
только - когда. Но мы подождем.

- Сотни тысяч людей в нашей стране жи-
вут очень скромно. Для чиновников, кото-
рые призваны служить людям, неприлично 
выпячивать напоказ свое благосостояние.

- Я в рабочем кабинете Кремля в основ-
ном с документами работаю. Заканчиваю 
достаточно поздно  - в пол второго, в два 
ночи. Часто ночую здесь.

- Редко, но я с внуками общаюсь. До-
звониться до меня они могут. Кое-что они 
мне дарят.

Президент намекнул на возврат Украиной и другими 
республиками СССР «подарков русского народа»

 ■ ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Осмотрев Главный храм армии, президент вместе с Патриархом 
и министром обороны отправились к памятнику 

«Матерям победителей», чтобы возложить к его подножию красные розы.

ТОЛЬКО ФАКТЫ

Третий 
по величине 
в мире

 ✓ Храм Воскресения Христова - Глав-
ный храм Вооруженных сил России 
- построен на пожертвования (из-
вестно, что Владимир Путин внес 
14 млн рублей личных сбережений 
на создание главной иконы храма).

 ✓ Высота храма вместе с крестом - 
95 метров. Это третий по величине 
православный храм России и мира. 

 ✓ Вместимость - до 6 тысяч человек.
 ✓ Все габариты храма символичны 

и отсылают к цифрам, связанным с 
Великой Отечественной войной.

 ✓ Диаметр барабана главного ку-
пола  - 19,45 метра (год окончания 
войны).

 ✓ Высота звонницы - 75 метров - в 
честь 75-летия Победы.

 ✓ Высота малого купола  - 14,18 
метра (1418 дней и ночей длилась 
война).

ДОСЛОВНО 

«У России нет 
территориальных 
претензий к сво-
им соседям». 

(Пресс-секретарь 
Президента РФ Дмитрий 

ПЕСКОВ - о словах Путина 
про «страны, вышедшие 

из СССР с территориальными 
подарками русского народа».)
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Евгений БЕЛЯКОВ

Частные 
накопления 
в нашей стране 
росли быстрее, 
чем в остальном 
мире. Правда, 
далеко не все 
из нас это ощутили 
на себе. 

Высокие цены на 
нефть в последние 20 
лет позволили россия-
нам скопить хорошую 
кубышку. И речь не 
только о государствен-
ных резервах. За по-
следние двадцать лет 
размеры частного ка-
питала в нашей стране 
увеличились с $0,1 до 
$1,6 трлн. Такой вы-
вод делают в докладе 
«Мировое богатство 
2020» эксперты компа-
нии Boston Consulting 
Group.

Частный капитал - 
это только финансо-
вые активы: налич-
ные деньги, средства 
на счетах в банках, 
акции, облигации и 
даже пенсионные на-
копления. Имущество 
(машины, квартиры и 
холодильники с теле-
визорами) в понятие 
капитала эксперты 
не включают. Есте-
ственно, больше всего 

сбережений у амери-
канцев, но их стре-
мительно догоняют 
китайцы. На США и 
Поднебесную прихо-
дится почти 50% ми-
рового богатства.

Капиталы россиян 
с начала века прирас-
тали опережающими 
темпами. В нулевые 
годы рост был в не-
сколько раз выше, 
чем в среднем по ми-
ру. А с 2014 по 2019 год 

замедлился до 12% в 
год, но все равно вдвое 
опережал другие стра-
ны.

По мнению экс-
пертов, на то есть две 
причины. Во-первых, 
ставки по банковским 
вкладам в нашей стра-
не уже много лет опе-
режают инфляцию. 
Поэтому в России 
выгодно копить. Во-
вторых, за 20 лет рез-
ко выросло состояние 
владельцев крупных 
компаний и частных 
инвесторов. Котиров-
ки многих ценных бу-
маг за это время под-
скочили в десятки и 
даже сотни раз.

Прочитав эти стро-
ки, обыватель при-
вычно скажет: «Где 
деньги, Зин?» Неуже-
ли американские экс-
перты любят играть со 
статистикой так же, 
как и отечественный 
Росстат? Отнюдь. Ес-
ли переводить в руб-
ли, то общее богатство 
россиян оценивается 
в 99 трлн рублей. В 
среднем выходит по 
685 тысяч рублей на 
человека. Но это в 
среднем. Вместе с ро-
стом капитала в Рос-
сии росло и неравен-
ство между доходами 
богатых и бедных.

По данным Forbes, 
примерно треть наше-
го богатства находится 
в руках всего 200 бога-
тейших людей России. 
Это владельцы круп-
ных компаний, создан-
ных еще при СССР. А 
если взять всех долла-
ровых миллионеров, то 
им принадлежит почти 
60% частного капита-
ла в стране. И таких 
людей всего 250 тысяч 
человек, или 0,17% на-
селения страны.

При этом, как не-
давно выяснили со-
циологи, у 60% росси-
ян вообще нет никаких 
сбережений. А уж ак-
ций и облигаций и по-
давно. 

Вчера был самый длинный день в году. 
Но все же восход солнца в три часа утра 
из-за путаницы с зимним и летним 
временем - это слишком (читайте на стр. 11). 
И мы спросили:

А вам не надоели ранние 
закаты и рассветы?
Олег СИРОТА, фермер

- Я категорически за то, чтобы вернули, как было 
раньше. Мы, колхозники, встаем рано. Но даже для 
нас три утра - это слишком. Я за переход на летнее 
время. Мы готовы с радостью перестраивать свою 
работу и графики под новые часы. А сейчас до дуро-
сти доходит. Например, в Кемерове уже светает в 12 
ночи. Это дурь. Тут надо все менять.

Владимир СОЛОВЬЕВ, телеведущий:
- Не надоели. Я человек немолодой. Отношусь к 

этому вопросу очень философски. Вот жил бы в усло-
виях полярной ночи и сидел бы постоянно в ожидании 
рассветов… А так радуюсь тому, что у нас есть.

Андрей ТУМАНОВ, главный садовод и дачник 
России:

- Я приезжаю на дачу, на грядках уже с 3 утра. Ло-
житься приходится в 9 - 10 вечера. Но не все живут 
по правильному дачному времени. Мне начинают 
звонить, будить, мешать. Я бы вернул стрелки так, 
как было раньше.

Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы:
- Нет. Отсутствие перехода на летнее время снима-

ет многие путаницы. Вот у нас в Петербурге как ни 
сдвигай время, закат в час ночи переходит в рассвет. 
Я вырос, когда за окном были белые ночи. Меня это 
не коробит.

Станислав САДАЛЬСКИЙ, артист:
- Хоть у меня и хорошие шторы, но надо вернуть, 

как было. Это сделали непрофессионально. Что-то 
там про коров нам говорили. Но принесли больше 
вреда и убытков. Смотрите, как делают в Европе. 
Там есть зимнее и летнее время. Почему мы от этого 
ушли? Непонятно. 

Ирина, читательница сайта KP.RU:
- За время самоизоляции у меня совсем сон сбился. 

Поздно ложилась и поздно вставала. До сих пор вхожу 
в рабочий график. Сложно перестроиться. Так что 
рассветы и закаты мне не так страшны, как сбившееся 
внутреннее время.

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 910 тысяч человек

Картина дня: финансы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
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Евгений БЕЛЯКОВ

Разбираемся, 
как повлияет 
на людей снижение 
ключевой ставки.

Центробанк опустил ключе-
вую ставку до исторического 
минимума - 4,5%. Такое реше-
ние было принято в пятницу 
на заседании совета директо-
ров ЦБ по денежно-кредитной 
политике. Это один из ключе-
вых экономических параме-
тров, по сути - стоимость поль-
зования деньгами.

Снижение ключевой ставки - 
несомненный плюс для эконо-
мики. Чем дешевле кредиты, 

тем легче развиваться бизне-
су. Многие эксперты, в част-
ности бизнес-омбудсмен Бо-
рис Титов, давно требовали от 
ЦБ подобной мягкой денежно-
кредитной политики. Но в ре-
гуляторе были непреклонны. 
Мол, мы держим ставку доста-
точно высокой, чтобы в случае 
кризиса применить этот меха-
низм для помощи экономике. 
Выходит, сейчас Центробанк 
сдержал свое обещание. Из-за 
карантина экономика чувству-
ет себя не очень. И ей выдают 
нужное лекарство.

Но это все макроэкономика. 
А для народа решение регуля-
тора означает две вещи: с одной 
стороны, кредиты станут де-
шевле, но с другой - еще больше 
упадут проценты по вкладам. 
Это две тенденции, которые 
мы видим последние пару лет, 
которые ЦБ планомерно сни-
жает ставку.

Если собираетесь взять в долг 
у банка, постарайтесь подо-

ждать еще немного. Дело в том, 
что ключевая ставка не сразу 
отражается в договорах с кли-
ентами. У банков есть собствен-
ная бюрократия и алгоритмы. 
Но медлить они тоже не будут. 
Ведь кто быстрее снизит ставку, 
тот и сорвет весь накопивший-
ся платежеспособный спрос.

К примеру, при ставке в 4,5% 
годовых ипотека (рыночная, а 
не льготная) будет стоить око-
ло 7% в год. А средняя ставка 
по розничным кредитам может 
вплотную приблизиться к 10% 
годовых и даже ниже. Если у вас 
есть кредит, то через несколько 
месяцев будет идеальный мо-
мент для того, чтобы снизить 
ставку по ипотеке с помощью 
рефинансирования.

А вот прибыль от банковских 
вкладов будет падать. Чтобы 
сохранить относительно вы-
сокую доходность, лучше по-
торопиться и открыть долго-
срочный вклад с возможностью 
пополнения.

Кредиты подешевеют, 
а доходы от вкладов упадут

Программа о том, 
что касается 

каждого! Слушайте 
«Экономику» 

по понедельникам, средам 
и пятницам в 18.00 

на Радио «КП»

 ■ ЛУКАВЫЕ ЦИФРЫ

С начала века россияне 
стали богаче в 16 раз?

69,48 
- 9 коп.

77,83
- 17 коп.

42,11
+ 2%
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НАГЛЯДНО
Из чего состоят капиталы жителей РФ
(в трлн рублей)

Наличные
рубли 
и валюта

11

33

21
7 Депозиты

и счета
в банках

Акции, облигации и доли в бизнесе

Пенсионные
накопления

27
Счета
за
границей Всего 

99 трлн рублей 
($1,6 трлн)

По данным ЦБ и Boston Consulting Group.



Кирилл АНДРЕЕВ

Пронесшаяся над Саратовом 
стихия вновь спровоцировала 
дискуссию о состоянии 
городских насаждений.

По данным на вчерашний день, 22 июня, в 
областном центре зафиксировано падение 
17 деревьев, повреждено пять автомобилей 
и три участка линии электропередач. По дан-
ным Единой дежурно-диспетчерской службы, 
два дерева упали на трубы газопроводов.

Глава Саратова Михаил Исаев поручил от-
ветственным ведомствам и службам полно-
стью ликвидировать последствия ливня в 
течение суток.

Множественные случаи падения деревьев 
вызвали возмущение жителей Саратова. Го-
рожане высказывают свое недовольство в 
социальных сетях, в частности на странице 
главы областного центра в Инстаграм. Они 
обеспокоены тем, что сухие ветки и старые 
деревья спиливают несвоевременно.

- Надо пилить все старые деревья! У ме-
ня вчера на машину рухнуло. Кто отвечать 
будет? Общественники, которые против? 
Уберите всю рухлядь, не хочу, чтобы в сле-
дующий раз мне на голову старое дерево 

рухнуло, - высказался один из пользователей 
с ником sherymannnn.

- Хорошо, что из людей никто не постра-
дал! У нас во дворе треснуло дерево, по-
тому что этим деревьям по 50 лет! - рас-
сказала жительница города с аккаунта 
doroolga195627.

Возникшая ситуация стала поводом для 
своеобразного «ответа» от поддержива-
ющих городскую администрацию обще-
ственников активистам, выступающим за 
сохранение зеленых насаждений. Так, член 
городской Общественной палаты Ольга Ши-
ринова заявила, что устала наблюдать за 
тем, как одни пытаются приводить зеленый 
фонд Саратова в порядок, а другие этому 
всячески препятствуют. Общественница от-
метила, что она не специалист-дендролог и 
не может оценить степень древности дерева, 
но прекрасно видит ущерб от последствий 
падения подобных зеленых насаждений.

- Сильный ветер и мощнейший ливень ста-
ли причинами очередного падения старых 
деревьев! Счастье, что нет человеческих 
жертв. Я ни в коем случае не хочу, чтобы 
наш город остался без зеленых насаждений, 
безусловно, это важно. Но старые деревья 
удалять необходимо! Прочитала на сайте 
мэрии, что вчера от падения веток постра-

дало пять автомобилей. Теперь люди будут 
требовать компенсацию через суд. А мое 
мнение: в суд надо подавать на тех предста-
вителей общественности, кто противостоит 
обновлению зеленых насаждений, кто про-
тив опиловки старых ветвей и удаления боль-
ных деревьев! - заявила Ольга Ширинова.

Стоит отметить, что «зеленые активисты» 
на самом деле никогда не протестовали 
против сноса старых и больных деревьев. 
Они выступали только против огульного 
уничтожения насаждений. В их заявлени-
ях, в частности, отмечалось, что постоян-
ным объяснением массового «лесоповала» 
в Саратове становятся возраст деревьев 
и их болезни. Тем не менее пока мэрия ни 
разу не представляла СМИ или активистам 
квалифицированные заключения, которые 
официально «приговаривали» бы деревья к 
спилу. При этом решения так называемой 
зеленой комиссии о спиле того или другого 
дерева общественность не раз называла 
непрозрачными. То есть претензия у эко-
логов одна: администрация уничтожает не 
те деревья, которые нужно спилить в силу 
их состояния, а те, которые выгодно снести 
по иным причинам.

 ■ ПОДДЕРЖКА
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Вчера, 22 июня, по всей России прошла акция «Свеча памяти», посвященная па-
мяти павших в ходе Великой Отечественной войны. В ней приняли участие многие 
жители и трудовые коллективы Саратовской области. Присоединилось к акции и 
ГАУЗ «Энгельсская городская клиническая больница № 1». Сотрудники медучрежде-
ния возложили цветы к мемориалу, посвященному подвигу медиков в годы Великой 
Отечественной войны.
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ФОТО- 
ФАКТ

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА
в Саратовской области

ЗАРАЖЕНЫ   5562 (+112)
человека за сутки

По состоянию
на 22 июня
2020 года

УМЕРЛИ   41*  (+0) ВЫЗДОРОВЕЛИ   2640      (+22)человек

человек

за сутки

за сутки
*в статистику не включены пациенты, умершие 

от сопутствующих заболеваний

Александр УРИЕВСКИЙ

Только единовременные 
выплаты в 10 тыс. рублей 
обошлись бюджету более 
чем в 3 млрд рублей.

В Саратовской области продолжаются вы-
платы семьям с детьми в соответствии с Указом 
Президента РФ «О дополнительных мерах со-
циальной поддержки семей, имеющих детей». 
На эти цели было перечислено более 4 млрд 
рублей региональным отделением ПФР.

По указу Президента, семьи с детьми до 
3 лет получают ежемесячную выплату в раз-
мере 5 тыс. рублей с апреля по июнь. В Сара-
товской области средства перечислены 59 551 
семье на общую сумму 914 445 000 рублей. 
Также с 1 июня начались единовременные вы-
платы в размере 10 тыс. рублей. Их получили 
241 366 семей с детьми от 3 до 16 лет.

Подробнее о выплатах, а также о подаче 
заявления родители могут узнать на сайте 
Пенсионного фонда России. Регистрация на 
Госуслугах для подачи обращения не требуется.

Пилить нельзя оставитьПилить нельзя оставить

Как утверждают общественники, в Саратове пилят не те деревья, которые 
нужно уничтожить, а те, которые выгодно убрать по каким-либо причинам.

Саратовцам с детьми 
выплатили более 
4 млрд рублей
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Александр ГУЛЯЕВ

В рабочем кабинете 
исполняющего 
обязанности главы 
Калининского района 
можно видеть цитату 
античного философа 
Платона о власти как 
трудной обязанности.

Заступив на свою нынешнюю 
должность в августе 2019 года, 
Валерий Лазарев планомерно 
занимается вопросами местного 
значения, опираясь на достаточно 
мощный потенциал, которым рас-
полагает район. 

ПРЕЖНЯЯ 
ИНФРАСТРУКТУРА - 
НОВОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

Предшественник Валерия Ла-
зарева в Калининском районе 
Дмитрий Алексеев, передавая 
полномочия, говорил: «Руководи-
тель муниципалитета наблюдает 
за всем происходящим так, что 
его голова поворачивается на 360 
градусов». У работы в районной ад-
министрации, в принципе, сложная 
специфика. Нет такой обществен-
но значимой сферы, от которой 
местный глава мог бы открестить-
ся. В перечне его компетенций 
строительство, ремонт дорог, 
коммунальное хозяйство и многое 
другое. Разумеется, власть сама 
по себе не зарабатывает деньги, 
чтобы на конкретной территории 
обеспечить лучшие условия для 
проживания и производственной 
деятельности. В этом аспекте она 
должна лишь грамотно распре-
делять средства от поступающих 
налогов, намечая пути для выпол-
нения поставленных задач. 

- Конечные результаты в значи-
тельной степени зависят от того, 
насколько удается использовать 
возможности специалистов, за-
нятых в различных отраслях, - на-
помнил Валерий Лазарев. - Пока-
зателен пример на возрожденном 
предприятии, в 1970-1980-е годы 
- лидере промышленности в райо-
не. Завод резиновых изделий, где 
было до трех тысяч работников, 
в разные регионы Советского Со-
юза и для таких производствен-
ных гигантов, как «АвтоВАЗ», 
«КамАЗ», Кировский тракторный 
завод в Ленинграде, поставлял 
продукцию - полипропиленовые 
сиденья. Потом предприятие за-
крылось, но вот недавно его це-
ха ожили. С приходом молодого 
директора Марата Шукурова тут 

нашли бизнес-решение - изготав-
ливать одноразовые медицинские 
перчатки. Налицо редкий случай, 
когда промышленное производ-
ство вернулось в малый город, 
и наш бюджет получил еще один 
источник поступлений. 

В Калининске действовал ряд 
организаций регионального зна-
чения. Они исчезли в связи со 
сменой экономической форма-
ции. Зато сохранилась соответ-
ствующая инфраструктура, на 
базе которой создаются новые 
производственные мощности. В 
следующем году планируется вве-
сти в эксплуатацию элеватор на 
месте бывшего молочно-консерв-
ного завода в райцентре. Объект 
с вместимостью до 60 тонн про-
дукции станет собственностью 
ООО «Объединенные зерновые 
терминалы», финансирующего 
это строительство. Запуск нового 
элеватора будет означать в том 
числе регулярное движение по 
однопутной железнодорожной 
линии от станции Красавка с ту-
пиком в Калининске, на которой 
пока что очень мало перевозок. 
В сезон под загрузку тут плани-
руется ставить по 12-15 вагонов 
через определенные интервалы 
времени. Такой небольшой эле-
ватор предназначается в первую 
очередь для хранения сельхозпро-
дукции, поступающей от мелких 
фермерских хозяйств, которых в 
районе больше сотни. В них об-
рабатывается добрая половина 
здешней пахотной земли. 

ГЛАВНЫЙ РЕСУРС 
ЭКОНОМИКИ 

Фермеры - в значительном чис-
ле труженики «от сохи», продол-
жатели крестьянских династий. 
От них зависит все благополучие 
в селах. Допустим, как не упомя-
нуть глав КФХ Григория Оконо-
венко и Александра Ратачкова, 
кто помог восстановить сельский 
Дом культуры по проекту разви-
тия муниципальных образований, 
основанному на местных инициа-
тивах. Открытие объекта культуры 
стало настоящим праздником для 
жителей села Ахтуба. Также реа-

лизация проекта «Культура малой 
Родины» и частные пожертвова-
ния в 2019 году позволили воз-
родить клуб в селе Казачка. Круп-
ные хозяйства тянут на себе всю 
социальную сферу, направляют 
деньги на ремонт межпоселковых 
дорог, систем водоснабжения. 
Эта практика воспринимается как 
данность. 

В районе давно не найти сво-
бодного участка сельскохозяй-
ственного назначения, распаханы 
даже пространства, служившие 
пастбищами. На некоторых пред-
приятиях сохранились организа-
ционные элементы советского 
времени. Речь идет о социально 
ориентированных структурах в 
полном смысле этого слова. 

- Об иных наших руководителях 
сельхозпредприятий можно рас-
сказывать часами, - продолжает 
и.о. главы Калининского райо-
на. - Генеральный директор СПК 
(колхоз) «Степное» Петр Пампу-
ха - без всякого преувеличения 
человек-легенда. Очень требова-
тельный, но даже если дело дохо-
дит до внушения на повышенных 
тонах, никто не обижается. Люди 
понимают: подобная строгость 
продиктована в первую очередь 
чувством заботы о подчиненных. 
Его старый товарищ, генераль-
ный директор ООО «Сергиев-
ское», безвременно ушедший 
из жизни Василий Малюгин от-
дал все здоровье, укрепляя село. 
Чтобы купить посевной материал, 
однажды он уступил 500 гекта-
ров своих полей. На такой шаг 
решится далеко не каждый. Де-
путат районного собрания Петр 
Ковылин, генеральный директор 
ООО «Анастасьинское», вернул в 
обработку прежде заброшенные 
наделы в северо-западной части 
района, навел порядок в своем 
населенном пункте. На юге, у гра-
ницы с Волгоградской областью, 
действуют такие мощные хозяй-
ства, как ООО «Кольцовское» под 
началом Любови Галаниной и АО 
«Свердловское», где руководит 
Владимир Хохлов. Настоящие хо-
зяева на своей земле - братья 
Чунаковы и Глебовы, главы фер-

мерских хозяйств. Председатель 
СХА «Новые выселки» Александр 
Ищенко - новатор, который смог 
адаптировать к нашим природ-
ным условиям западные техно-
логии. На предприятии разные 
линейки сельхозтехники от веду-
щих производителей, действует 
подстанция спутниковой связи, 
строится роботизированная 
ферма на 130 голов дойного 
стада. Современный фермер - 
экономист, механик, агроном, 
прогнозист в одном лице. Но 
одних специальных знаний тут 
недостаточно. Надо вкладывать 
всю душу в каждое выращива-
емое зернышко, а иначе не бу-
дет надлежащего эффекта. И в 
сельском хозяйстве работают 
на долгую перспективу. Земля 
не прощает тех, кто надеется 
здесь просто сорвать куш.

По мнению Валерия Лазарева, 
иной раз бывает достаточно хотя 
бы не мешать аграриям, чтобы те 
нормально развивались. В этом 
плане администрация муници-
палитета стремится привлекать 
инвесторов в подведомственный 
район ради обеспечения фер-
мерам более выгодных условий 
для сбыта продукции. Так, дея-
тельность мясокомбината ООО 
«Рамфуд-Поволжье» в Калининске 
позитивно влияет на продажные 
цены пшеницы, ячменя, кукурузы, 
применяемых в качестве кормов. 
Животноводство - тяжелейшая 
отрасль, но и прекрасное под-
спорье для полеводов. Осозна-
вая эту взаимосвязь, в районе 
восстанавливают старые фермы.

БЛАГОУСТРОЙСТВО - 
МНОГОГРАННОЕ 
ПОНЯТИЕ 

- Обязательно знакомлюсь с 
мнениями граждан, прежде чем 
вынести решение, - поясняет Ва-
лерий Лазарев. - Беру на заметку 
негативные комментарии в соцсе-
тях, стремлюсь понять причины 
высказанного недовольства. Лю-

дей не обманешь, замечают все 
недостатки. Особенно достается 
дорожникам. Увы, за последние 
три года профильное предприятие 
ДРСУ-1, некогда ведущее не толь-
ко в масштабе района, пришло в 
упадок. Для меня это очень бо-
лезненная тема. Отец посвятил 

себя дорожной отрасли. Прежний 
директор организации Анатолий 
Великанов - мой старший това-
рищ, проживаю по соседству с 
ним. Вследствие его ухода на 
заслуженный отдых пострадал в 
какой-то мере весь район. Возник-
шую нишу заполнили предприятия 
из Пензы и Самары. Те работают 
на федеральной трассе Саратов - 
Воронеж - Курск. Их руководство, 
к сожалению, не прислушивает-
ся к мнению жителей. Нынешний 
директор ДРСУ-1 Булат Гайнанов 
старается выправить создавшую-
ся ситуацию. Помогаем ему все-
ми силами, ведь правительством 
области поставлена задача - бы-
стрее привести дороги в надле-
жащий вид.

Разработан дизайн-проект «Бла-
гоустройство центрального пар-
ка г. Калининска» для участия в 
федеральном конкурсе «Малые 
города России». Пройдя отбор 
на уровне Саратовской области, 
он будет участвовать от региона 
во Всероссийском конкурсе луч-
ших проектов создания городской 
среды в 2021-2022 годах. Если 
проект признают победителем, то 
Калининск получит грант на благо-
устройство парка, что позволит 
связать ключевые городские объ-
екты между собой комфортными 
маршрутами, организовать пеше-
ходную ось между двумя улицами 
города. 

К слову, Калининск когда-то от-
личался насыщенной спортивной 
жизнью. Летом областные призы 
регулярно завоевывали местные 
велосипедисты, а зимой - лыжни-
ки. Соревнования проводились в 
красивейших уголках природы. 
Красная звезда, Боброво озеро, 
Попова Шишка, Лужок, Коблы 
- названия достопримечательно-
стей, которые оценил бы по до-
стоинству каждый приверженец 
экологического туризма.

- Холмы, поросшие вековыми 
дубами и другими лиственными 
деревьями, чистейшие водоемы, 
поистине божественный воздух. 
Что еще надо для безмятежного 
отдыха? - говорит Валерий Ла-
зарев. - Лучших мест не найти 

для строительства пансионата. 
Лето началось, самое время 
запускать в лес технику, чтобы 
расчистить просеки. Уже многие 
годы до этого не доходили руки. 
А теперь пора нашему району 
стать привлекательным во всех 
отношениях.

Поступательное движение

Валерий Лазарев.

Аллея героев в горпарке Калининска.

Вид на реку Баланду.
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Александр ГАМОВ

В США на 85-м году 
жизни скончался сын 
бывшего советского 
руководителя.

...О cмерти Сергея 
Хрущева стало известно 
18 июня. Я с Сергеем Ни-
китичем последний раз 
говорил по телефону из 
Москвы 11 июня - спра-
шивал о беспорядках в 
США (см. сайт kp.ru). И 
тогда он впервые пожало-
вался, что плохо себя чув-
ствует, что «обездвижен 
и дряхлеет», хотя «голова 
работает».

А звонил я ему раз в 
месяц: какой-нибудь 
повод да находился. 
Мне интересно было с 
ним говорить. И, похо-
же, ему даже нравилось, 
как я наезжал на его от-
ца - Никиту Сергеевича. 
Например,  рассказывал, 
как ребенком стоял в 
очередях за хлебом. Это 

в оренбургском-то хлеб-
ном краю!

- Знаете, однажды мама 
принесла мослы какие-то 
и говорит: «Вот этому лы-
сому (Никите Хрущеву. - 
Ред.) бы таким мослом». А 
папа испугался: «Прекрати 
такие вещи говорить...»

- Видите, уже можно 
было говорить. А если бы 
вы сказали: «этому уса-

тому (Сталину. - Ред.) 
мослом» - уже все, вас 
бы не было. Поэтому при 
Хрущеве-то стало еще хо-
рошо...

Я задирал его и по Кры-
му.

- Его на Хрущева веша-
ют, он подарил Украине 
Крым.

- Правильно вешают, - 
соглашался Сергей Ни-
китич. Но то, что Крым 
вернулся в Россию, сын 
Хрущева поддерживал.

Однажды я спросил:
- А Сталина ваш отец 

правильно вынес из Мав-
золея?

- Я думаю, нет. Потому 
что и вынос Сталина, и ХХ 
съезд - это поступок чело-
века, искренне веряще-
го. Не политика. А люди 
привыкли к диктатору, к 
поклонению... И Сталина 
выносить было - все равно 
что вот девочки в церкви 
танцевали. Я могу в церк-
ви сказать: бога нет. Ну и 
меня выкинут из церкви, 
они-то верят, что бог есть.

- То есть Сталина нельзя 
было выносить?

- Китайцы поступили 
более правильно. Мао 
Цзэдуна до сих пор оста-
вили.

Сергей Хрущев на фоне мемориальной доски 
своему отцу - Первому секретарю ЦК КПСС Никите 
Хрущеву в Староконюшенном переулке Москвы.

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Стал Героем 
Соцтруда в 28 лет

Сергей Никитич ХРУЩЕВ родился 2 июля 
1935 года в Москве. Окончил школу № 110 
с золотой медалью. Затем МЭИ по специ-
альности «системы автоматического регу-
лирования».

В 1958 - 1968 годах работал в ОКБ Че-
ломея замом начальника отдела, разраба-
тывал крылатые и баллистические ракеты, 
системы приземления космических кораблей, 
ракету-носитель «Протон». В 1959-м, через 
год после института, вместе с Челомеем 
стал лауреатом Ленинской премии. Доктор 
технических наук. В 1963 году стал Героем 
Социалистического Труда.

В Москве жил в Староконюшенном пере-
улке, затем - на Ленинских горах.

В 1991 году был приглашен в Университет 
Брауна (США) читать лекции по истории хо-
лодной войны. И остался жить и работать в 
Америке, имел российское и американское 
(с 1999 года) гражданства.

ЛИЧНАЯ ЖИЗНЬ
С первой женой Галиной 

Шумовой Сергей Хрущев 
развелся. И объявил, что у 
него есть любимая женщина 
в Душанбе  - Ольга Крей-
дик, у которой двое детей 
(Глеб и Елена). Хрущев пе-
ревез ее в Москву, но они 
развелись. Вскоре Хрущев 
женился на лучшей подруге 
Ольги - Валентине Голен-
ко. Старший сын Никита, 
журналист, умер в 2007 
году в Москве. Младший 
Сергей живет в Москве.

Ви
кт
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Сергей Хрущев считал, Сергей Хрущев считал, 
что его отец зря что его отец зря 
вынес Сталина вынес Сталина 
из Мавзолеяиз Мавзолея

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Похоронят в Москве
Александр ГАМОВ

Вдова Сергея Хрущева Валентина Голенко 
сообщила «КП»: слух, что ее муж умер от 
коронавируса, недействителен.

- Нет, он умер не от «короны», - сказала 
она. - У него ушла сила... Раз - и все.

- Где Сергей Никитич будет похоро-
нен?

- В Москве. Когда на самолете можно при-
лететь будет, тогда и привезу...
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Ирина ИЛЬИНА

В Росводресурсах рассказали,
какие меры принимают 
для профилактики подтоплений.

Год назад о Тулуне Иркутской области узнала вся 
страна. Уровень воды превысил критическую отметку 
в два раза. В результате прорыва дамбы был затоплен 
40-тысячный город. Тулун и ранее страдал от наво-
днений, но беда такой степени случилась впервые. 
26 человек погибли, 4 пропали без вести. Местные 
власти согласно программе, утвержденной правитель-
ством РФ, до сих пор приводят город и окружающую 
его территорию в порядок. Восстанавливают «жилье, 
объекты связи, социальной, коммунальной, энергетиче-
ской и транспортной инфраструктур, гидротехнических 
сооружений, административных зданий, поврежденных 
или утраченных в результате наводнения на территории 
Иркутской области».

Кроме того, правительство Иркутской области ведет 
строительство инженерной защиты Тулуна от затопле-
ния водами реки Ия. Срок реализации - 2020 - 2023 
гг. Помимо этого, Центррегионводхоз до 2022 года 
проведет расчистку русел рек Ия, Азей, Тулунчик в 
районе города (см. рубрику «Только цифры»).

- Проектом инженерной защиты Тулуна преду-
сматривается возведение берегозащитных дамб 
 обвалования из местных материалов для предотвра-

щения  затопления,  - рассказывают в правительстве 
Иркутской области.

К слову, дамбы обвалования располагаются 
вдоль береговой линии левобережной и право-
бережной частей Тулуна. Общая протяженность 
сооружений инженерной защиты - 9,4 км.

Наводнение в Тулуне стало катализатором для воз-
обновления работы по установлению зон затопления и 

подтопления. В конце прошлого года прозвучала новость, 
что по распоряжению президента РФ они все должны 
быть проверены и поставлены на учет. Это необходимо 
для ликвидации новых затоплений.

Любопытно, что это поручение главы государства 
было дано давно, но большинство регионов приступи-
ли к выполнению только после тулунской трагедии. Тут 
прямо как в известной пословице - пока рак на горе не 
свистнет…

- Регионы готовят свои предложения, мы утверждаем, - 
объяснял в одном из интервью глава Росводресурсов 
Дмитрий Кириллов. - Сейчас таких зон около восьми 
тысяч. Примерно половина из них - 4000 - уже опреде-
лены субъектами, Росводресурсы утвердили 2,5 тысячи, 
еще 1,5 тысячи согласовываются с другими ведомства-
ми. Окончательно их должен утвердить Росреестр.

Цель учета зон подтоплений очевидна - предот-
вратить угрозу жизни людей во время наводнений.

- Как только мы эту работу завершим, зоны будут по-
ставлены на кадастровый учет, и можно будет осваивать 
эти территории цивилизованно, - подчеркнул советник 
руководителя Росводресурсов Илья Разбаш. - Уста-
новление зон затопления необходимо в первую очередь, 
чтобы обеспечить безопасность людей. Чтобы люди были 
предупреждены о рисках при покупке жилья, данные о 
границах зон затопления будут внесены в Единый гос-
реестр недвижимости. Покупая участок, люди должны 
осознавать риски, что их дом или постройки могут быть 
затоплены, и застраховать их. 

Чтобы оградить Тулун от наводнений, 
построят защитные сооружения

Общая протяженность расчищаемого 
русла р. Ия составляет 

15,2 км (основное русло 
12,5 км, протока 2,7 км).

Общая 
протяженность 

расчистки русла р. Азей 
составляет 5,5 км.

Общая протяженность 
расчистки русла 

р. Тулунчик 
составляет 4,4 км.

Общий объем 
расчистки 
составляет 

1 353 744 м3.

 ■ РЕЙТИНГ «КП»

Регионы-лидеры, поставившие 
все зоны на учет в ЕГРН:

• Ивановская область,
• Севастополь,
• Карачаево-Черкесская Республика,
• Ставропольский край,
• Тверская область,
• Республика Татарстан,
• Ямало-Ненецкий автономный округ.

Регионы-аутсайдеры, не приступившие 
к работам по установлению зон 
затопления:

• Амурская область,
• Еврейская автономная область,
• Ярославская область,
• Кемеровская область,
• Республика Тыва,
• Республика Ингушетия.
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Cоветский средний танк 
Т-34-85

Cоветская самоходная 
артиллерийская установка
СУ-100

Зенитные ракетные комплексы 
«Панцирь-С», «Панцирь-СМ»

Зенитный ракетный комплекс 
«Панцирь-СА»

Машины берегового 
ракетного комплекса 
«Бал»

ВОЕННАЯ ТЕХНИКА

Бронеавтомобили
«Тайфун-К» 4х4 
и «Тайфун-ВДВ»

Танк Т-72Б3
и боевая машина 

поддержки 
танков БМПТ

Боевые машины пехоты 
БМП-2М 

«Бережок» 
и БМП-3

БМП «Армата» 
с боевым 
модулем 
«Кинжал»

Танк 
Т-80БВМ

и боевая машина 
поддержки 

танков БМПТ

Танки 
«Армата», 

Т-90М 
«Прорыв-3»

и боевая машина 
поддержки 

танков БМПТ

Боевая машина 
десанта БМД-4М 
и бронетранспортер 
БТР-МДМ

Самоходные гаубицы «Мста-СМ»
и «Коалиция-СВ»

Бронетранспортер 
БТР-82А

Реактивная система 
залпового огня 
«Торнадо-С»

Оперативно-тактический 
ракетный комплекс «Искандер-М»

Тяжелая 
огнеметная 

система ТОС-1А 

Тяжелая огнеметная 
система ТОС-2

Машины инженерной системы 
дистанционного минирования ИСДМ

Зенитные ракетные 
комплексы 
«Тор-М2» 

и «Бук-М3» 

Зенитная 
ракетная система 
С-300В4

Зенитная ракетная 
система большой и средней 

дальности C-400

Зенитная ракетная
система средней
дальности C-350

Защищенный 
автомобиль 

«Тайфун-К» 6х6

Бронеавтомобиль 
«Тигр-М»

Бронеавтом
«Патруль»

Зенитная самоходная 
установка 

«Деривация-ПВО»

БМП 
«Курганец-25»

с боевым 
модулем «Эпоха»

йййййййййййййййййййййй
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Новинка!
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Новинка!

Новинка!

Новинка!

Новинка!

Новинка!

Новинка!

Рота 
барабанщиков 

МВМУ - 
Московского 

военно-
музыкального 

училища

Знаменная
группа

Группа 
со штандартами 

фронтов 
(Военная 
академия 

Ракетных войск 
стратегического 

назначения)

Знаменная 
рота ВОКУ - 

Высшего 
общевойско-

вого 
командного 

училища

Рота 
пехоты 
(27-я 

отдельная 
мотострелковая 

бригада)

Рота 
летчиков

(27-я 
отдельна

мотострел
вая бригад

Почетный 
караул СВ -  

Сухопутных войск 
(154-й отдельный 
комендантский 

полк)

Почетный 
караул ВКС - 
Воздушно-

космических 
сил (154-й 
отдельный 

комендантский 
полк)

Почетный 
караул 
Военно-

морского 
флота (154-й 
отдельный 

комендантский 
полк)

1 2 3 4 5 6 7 8 9
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Военная
академия

материаль
техническо
обеспечен

Военный 
учебно-научный 
центр Сухопут-

ных войск 
«Общевойсковая 

академия 
ВС РФ»

Военный 
университет 
Минобороны 

РФ

Михайловская 
военная 

артиллерий-
ская 

академия

Военная 
академия 
Противо-

воздушной 
обороны

Военная 
академия 

материально-
технического 
обеспечения

Военный 
учебно-

научный центр 
Военно-

воздушных сил

Военный 
учебно-

научный центр 
Военно-

воздушных сил

Военно-
космическая 

академия

Военный 
учебно-научный 
центр Военно-

морского 
флота

Тихоокеанское 
высшее 
военно-
морское 
училище

Военная 
академия 
Ракетных 

войск 
стратегического 

назначения

Рота ФСБ
(Московск
пограничны
институт Ф

России)

Филиал военной 
академии 

Ракетных войск 
стратегичес-

кого 
назначения

Рязанское 
высшее 

воздушно-
десантное  
командное 
училище

331-й 
парашютно-
десантный 

полк

104-й 
десантно-

штурмовой 
полк

336-я отдельная 
бригада морской 
пехоты береговых 

войск 
Балтийского 

флота

Новинка!

Когда у микрофона полковник Баранец, 
страна может спать спокойно! 

«Военное ревю» по будням в 17.00
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Полная схема 
и порядок 

прохождения 
военного марша 

24 июня
 в Москве

Виктор БАРАНЕЦ 

Структура юбилейного пара-
да-2020 осталась традиционной: 
как и на предыдущих, по Крас-
ной площади сначала пройдут 
пешие коробки, затем механизи-
рованные колонны и в заверше-
ние - пролетит воздушная техника 
(самолеты и вертолеты). Личного 
состава - около 14 тысяч человек. 
Сводный оркестр - около 900 че-
ловек. Но одна особенность все 

же будет - это показ преемствен-
ности нынешнего парада с Пара-
дом Победы 24 июня 1945 года. 
В форме видов вооруженных сил 
и родов войск и со стрелковым 
оружием того периода пройдут 
исторические роты. Как в 1945 -
м, по Красной площади пронесут 
штандарты фронтов и 150 боевых 
знамен армий, дивизий, полков. 
Как и в 1945-м, будут звучать те 
же военные марши. Как в 1945-м, 
пройдет боевая техника Победы - 
та, что участвовала в боях Великой 
Отечественной.

ПЕШИЕ КОЛОННЫ 
Порядок прохода парадных рас-

четов пеших колонн ясно пока-
зан на графике. Всего по Красной 
площади пройдут более 40 пеших 
расчетов: офицеры, сержанты и 
солдаты различных соединений, 
курсанты и слушатели военных ву-
зов, суворовцы, нахимовцы и каде-
ты, юнармейцы, военнослужащие-
женщины, казаки, представители 
других силовых ведомств.. 

Будут представлены и воору-
женные силы бывших республик 
Советского Союза: Азербайджана, 

Армении, 
на, Киргиз
кистана, Т
на. Парадн
также Кита

ТЕХНИКА 
ЧЕТВЕРОК

Механиз
ставят 234 
и историче

Сначала 
дарных бое
ликой Отеч
которые от

Как пройдет г
Победы на Кр

Салют в 2000 снарядов
Ну а вечером 24 июня, как и 75 лет назад, над Москвой 

прогремит праздничный салют из 30 залпов. И по давней тра-
диции сделают это бойцы 449-го отдельного гвардейского 
салютного дивизиона Западного военного округа. Говорят, 
что на это торжественное мероприятие будет израсходова-
но около 10 тонн пиротехники - это более 2000 снарядов.

Чем исторический Парад 
Победы 75 лет назад отличается

 от нынешнего, юбилейного, 
читайте в номере «КП» 24 июня с. г.

Равнение на 194



Ударный вертолет
Ка-52 «Аллигатор»

Ударный вертолет
Ми-35М

Тяжелый дальний 
военно-транспортный
самолет Ил-76МД

Тяжелый
истребитель-
перехватчик 
МиГ-31К

Истребитель
МиГ-29CМТ

Штурмовики Су-25 
с использованием

аэрозольного распыления 
цветов Государственного

флага РФ

Фронтовой
бомбардировщик

Су-24М

...и Су-30СМ

...истребителей
Су-35С...   

Истребитель 
пятого поколения 

Су-57

Стратегический
бомбардировщик-

ракетоносец Ту-95МС

Авиационный комплекс 
радиолокационного 

дозора и наведения А-50У

Ударный вертолет Ми-28Н 
«Ночной охотник»

 ...и стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец Ту-160

Истребители МиГ-29 и Су-30СМ пилотажных групп 
«РУССКИЕ ВИТЯЗИ» 
и «СТРИЖИ»

ПАРАДНЫЙ СТРОЙ АВИАЦИИ

Тяжелый вертолет
Ми-26 и многоцелевой

вертолет Ми-8

Дальний 
бомбардировщик
Ту-22М3...

Технические характеристики
Экипаж - 1 чел.
Вес пустого самолета - 18,5 т.
Макс. взлетная масса - 37 т.
Двигатель - турбореактивный.
Макс. скорость - 2600 км/час.
Макс. дальность полета - 4300 км.
Потолок - 20 км.
Вооружение: скорострельная пушка, 
ракеты средней дальности, большой 
дальности, ракеты класса 
«воздух-поверхность» и бомбы. 

Имитация дозаправки в воздухе: самолет-заправщик Ил-78 
и стратегический бомбардировщик-ракетоносец Ту-160

Боевой порядок 
«тактическое 
авиационное 
крыло» в составе
бомбардировщиков 
Су-34...
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щенный 
обиль 
н-К» 6х6

еавтомобиль 
«Тигр-М»

Бронеавтомобиль 
«Патруль»

Бронеавто-
мобиль 
«Тигр»

Машина обеспечения боевого дежурства и пусковая 
установка стратегического ракетного комплекса «Ярс»

Машина дистанционного
разминирования
«Листва»

Бронеавто-
мобиль 
«Урал»

Автомобиль «Тигр-М»
с боевым модулем «Арбалет»

Бронетранспортер
«Бумеранг»

Новинка!

Новинка!

Рота 
пехоты 
(27-я 

отдельная 
мотострелковая 

бригада)

Рота 
летчиков 

(27-я 
отдельная 

мотострелко-
вая бригада)

Рота 
моряков 

(27-я 
отдельная 

мотострелковая 
бригада)

Рота 
инженеров 

(27-я 
отдельная 

мотострелко-
вая бригада)

Рота 
разведчиков 

(27-я 
отдельная 

мотострелковая 
бригада)

Рота 
пограничников 
(Федеральная 

служба 
безопасности 

России)

Рота народного 
ополчения

(27-я 
отдельная 

мотострелковая 
бригада)

8 9 10 11 12 13 14 1615

17

1920212223242526

И С Т О Р И Ч Е С К И Е  Р О Т Ы

Рота 
казаков

Рота 
казаков

Парадные
расчеты

иностранных
государств

18

48 49

5051525354

47464544434241

Московское 
суворовское 

военное 
училище

 Тверское 
суворовское 

военное 
училище

 

Нахимовское 
военно-
морское 
училище

Кронштадтский 
морской 

кадетский 
военный 
корпус

Военно-
патриотическое
общественное 

движение «Юнар-
мия»

Военнослу-
жащие 

женского 
пола 

Сухопутных 
войск

Военнослу-
жащие женского 

пола 
Воздушно-

космических сил

Военная 
академия 

материально-
технического 
обеспечения

Военный 
учебно-научный 
центр Сухопут-

ных войск 
«Общевойсковая 

академия 
ВС РФ»

Рота ФСБ 
(Московский 
пограничный 
институт ФСБ 

России)

Рота 
инженерных 
войск (45-я 
отдельная 

инженерная 
бригада)

Батальон 
войск 

радиационной, 
химической 

и биологической 
защиты

Сводный 
военный 
оркестр

Московское высшее 
общевойсковое 

командное училище

ОДОН - отдельная 
дивизия оперативного 

назначения

2-я 
мотострелковая 

дивизия

4-я 
танковая 
дивизия

Рота железнодо-
рожных войск
(34-я  и 30-я 
отдельные 

железнодорожные 
бригады)

Военная 
академия 

связи

Рота 
военной 
полиции

(Западный 
военный 
округ)

Батальон МЧС  
(Академия 

гражданской 
защиты МЧС 

России)

Батальон 
Росгвардии 

России

104-й 
десантно-

штурмовой 
полк

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

9

Баранец, 
покойно! 
в 17.00

Россия
www.kp.ru

 23.06.2020 

дных рас-
сно пока-
о Красной 

40 пеших 
ржанты и 
динений, 
енных ву-
цы и каде-
лужащие-
ставители 
тв.. 

и воору-
республик 
байджана, 

Армении, Белоруссии, Казахста-
на, Киргизии, Молдавии, Таджи-
кистана, Туркмении и Узбекиста-
на. Парадные расчеты прислали 
также Китай, Монголия и Сербия.

ТЕХНИКА - ОТ ТРИДЦАТЬ 
ЧЕТВЕРОК ДО «ПАНЦИРЯ»

Механизированную колонну со-
ставят 234 единицы современной 
и исторической военной техники. 

Сначала пройдет колонна леген-
дарных боевых машин времен Ве-
ликой Отечественной войны. Тех, 
которые от стен Москвы прошли 

до поверженного Берлина. Мы 
увидим целый батальон легендар-
ных танков Т-34-85 (31 единица) 
и 7 самоходных артиллерийских 
установок СУ-100. 

Среди современной боевой тех-
ники можно будет увидеть танки 
Т-90М и Т-80БВМ, боевые маши-
ны пехоты «Курганец-25» и «Ар-
мата», реактивную систему залпо-
вого огня «Торнадо-С», тяжелую 
огнеметную систему ТОС-2, бере-
говой ракетный комплекс «Бал», 
боевую машину дистанционного 
разминирования «Листва», бое-

вую машину инженерной систе-
мы дистанционного минирования 
«Земледелие».

Впервые будет показан модер-
низированный зенитный ракетно-
пушечный комплекс (ЗРПК) 
«Панцирь-СМ» с новыми мало-
габаритными ракетами, разрабо-
танными специально для уничто-
жения беспилотных летательных 
аппаратов (БПЛА).

В ВОЗДУХЕ - «КИНЖАЛ»
В воздушной части парада при-

мут участие 75 самолетов и вер-
толетов - лучшие российские 
истребители и штурмовики, стра-
тегические бомбардировщики и 
самолеты-заправщики. А самым 
любопытным экземпляром бу-
дет самолет МиГ-31 с новейшей 
и уникальной гиперзвуковой ра-
кетой «Кинжал». 

йдет главный парад 
на Красной площади

ся
, 
с. г.

ение на 1945-й!
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Продолжение. 
Начало в номере за 2, 5, 
9, 10, 16 и 19 июня с. г.  

и на сайте kp.ru.

ИГРА В СЛОВА
Настраивая себя на самое 

лучшее, напеваю несколь-
ко переиначенные строчки 
дворовой песенки:

Королева - не падла, коро-
лева - не падла,

Королева необычной кра-
соты…

Это у меня нервное. По-
тому что на службе такое 
изощренное исполнитель-
ство - это табу. Не дай бог, 
если ты пошутишь или по-
пытаешься поиграть сло-
вами. Заголовок «Всег-
да быть в маске - судьба 
моя», малость переделан-
ный из классической опе-
ретты (речь в материале 
шла о введении в регионе 
масочного режима), по-
лучил гневный отпор ру-
ководства: «Получается, 
вы предрекаете, что мы 
всегда в масках ходить 
будем?!»

Подачу о гуманитарных 
поставках нуждающимся 
«Беднота и немощь? По-
лучите помощь!» кате-
горически потребовали 
заменить на просто «По-
мощь от власти придет».

И правда! Тут тебе не 
там. Писать надо дубо-
во, кондово и поскон-
но. Поскольку в мозг 
чиновника легко входит 
только канцелярит, слу-
жащий человек этих ва-
ших метафор-гипербол-
литот не приемлет.

И ладно бы дело было 
только в шутках или иро-
ничных формулировках за-
головков. В конце концов у 
каждого свое представление 
о прекрасном, и не факт, что 
именно мое правильное. Но 
есть вещи принципиальные, 
а поступаться принципами 
даже в наш коммерческий 
век западло.

ХЛОПОТУНЫ 
И ХЛОПОТУНЬИ

Корреспондент, которому 
дал задание написать о во-
лонтерах, помогающих на-
селению, недолго думая, свя-
зался с местным отделением 
всероссийского байкерского 
клуба - они доставили стари-
кам и многодетным семьям 
продуктовые наборы... Мате-
риал был подготовлен, свер-
стан и едва не ушел в печать, 
но... Тут в дело вмешалась 
смотрящая от администра-
ции:

- Текст надо снять!
- Это почему?

- Вы человек новый и не 
знаете, что главу этих самых 
байкеров Марьяна Ионовна, 
когда пришла на пост, уво-
лила с должности в админи-
страции.

- И что? Какое это имеет 
отношение к волонтерской 
деятельности клуба?

- Получится некрасиво: 
она его сняла, а мы о нем 
пишем!

Цензура не дремлет!
Снова раздается звонок:
- Необходимо заменить 

фото, на нем не должна быть 
дама, которая справа.

- А что не так? Чем дама 
плоха? Вообще-то она не про-
сто волонтер, которая помо-
гает нуждающимся, а еще из 
вашей же партии власти.

- Знаю, но фото нужно за-

менить, чтобы ее вообще в 
газете не было.

- Но почему?!
- Политика…

КТО НУЖНЕЕ - ВРАЧ 
ИЛИ ЧИНОВНИК?

Вопрос дурацкий, но толь-
ко не для районной власти.

Из местного «розового до-
ма» - так теперь называют 
здание администрации, и 
не только потому, что об-
лицовочная плитка этого 
нежного цвета, а еще и в 
начальниках представитель-
ница прекрасного пола, уже 
стандартно поутру донесли 
дурную весть: они там из-
волють гневаться. Потому 
как в придворном печатном 
листке вышла на централь-
ном месте - подумать только, 

на обложке! - фотография 
двух медиков местной боль-
ницы в защитных костюмах 
и масках. То есть там, где 
должен быть ясный лик Хо-
зяйки Медной горы, извини-
те, владычицы района!

И вообще эти врачи об-
наглели совсем - требуют 
каких-то доплат за работу в 
условиях эпидемии, откры-
то заявляют, что некоторые 
заразились. Сам главврач 
перенес болезнь в тяжелой 
форме…

И тут уже я не 
в ы д е р ж и в а ю . 
Отвечаю рез-
ко. Что-то 
в том духе, 
что пандемия 
многое прояс-
нила и расста-
вила по своим 
местам. Вдруг 
оказалось, что 
обычная санитар-
ка в инфекционке в 

тысячу раз важнее лю-
бого столоначальника. 
Но клерки в админи-
стративных кабинетах 
признавать эту обидную 
истину не хотят. Любая 
эпидемия вообще-то су-
щий пустяк по сравне-
нию с бюрократической 
инфекцией.

«ВЫ ЭТО 
СОГЛАСОВАЛИ?»

А теперь вопрос к созда-
телям многострадального 
закона о СМИ во всех его 
редакциях с многочис-
ленными дополнениями 
и к органам, которые кон-
тролируют исполнение 
этого правильного зако-
на: «Дорогие товарищи, 
а вы всерьез думаете, что 
на местах хоть кто-то дан-
ный юридический акт со-
блюдает?»

Время уже близится к 
полуночи, а я веду оже-
сточенную переписку в 
ватсапе, отвечая своему 
куратору, который меня 
подгоняет:

«- [куратор, 23.13] У нас 
мало времени. Прошу уско-
рить процесс, через 5 минут 
все уйдут.

- [я, 23.14] Даже если 
взять девять беременных 
женщин, они не родят через 
месяц.

- [куратор, 23.16] Легко 
говорить, не находясь на ли-
нии фронта.

- [я, 23.17] Так не надо бы-
ло ждать, когда глава согла-
сует фото - в этом же весь 
затык. Можно было самим 
выбрать, как это и случи-
лось, и согласовать постфак-
тум. Тем более что все фото 
примерно одинаковы.

- [куратор, 23.18] Я не со-
бираюсь подставлять фото-
графа под увольнение. Да, по-
лосы пришли. Газета передана 
руководству, ждем.

- [я, 23.59] Есть резуль-
тат?

- [куратор, 23.59] Нет, 
ждем.

- [я, 00:52] Ну и что?
- [куратор, 00:52] Ждем. 

Глава читает.
- [я, 0.55] А может, главе 

намекнуть: мол, ти-
пография стоит, то 

да се...
- [куратор, 

0.55] У меня де-
ти и ипотека, я 
работой дорожу.

- [я, 0.56] Су-
рово у вас там, 
однако…»

Такие вот 
виртуальные 

диалоги ни о чем 
в ночи.

Испытано на себе
Сергей ПОНОМАРЕВ

Журналиста «КП» 
подрядили возглавить 
провинциальное издание, 

несущее в народные массы 

свет административной 

радости и восторга.

В заключительной 

части автор понимает, 

что в тамбовском 

чиновничьем хоре ему 

солистом не быть, и 

хлопает дверью.

Окончание 

следует....
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«Как я работал журналистом 
районки» - серию 
репортажей Владимира 
Ворсобина читайте на сайте

Как я редактировал районную газету:Как я редактировал районную газету:

Один из них был Один из них был 
правым уклонистом... ЧАСТЬ 7ЧАСТЬ 7
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Елена ОДИНЦОВА

Каждый июнь биоритмы 
миллионов россиян 
сходят с катушек. 
Не пора ли разобраться 
с переводом стрелок 
и часовыми поясами? 

О том, что день будет солнеч-
ным, я в своем подмосковном доме 
узнаю в четвертом часу утра. Вос-
ходящее летнее солнце ярко бьет в 
глаза даже сквозь жалюзи. В 8 утра 
в нынешний жаркий июнь на улице 
уже пекло, вроде бы самое время 
начинать делать дела, но хочется, 
на манер Испании, устраивать си-
есту. Зато в 10 вечера, когда дела 
закончены и можно бы погулять, 
темно и комары. Неужто с эдаки-
ми сломанными временами суток и 
вправду выгоднее для экономики и 
управления страной?

ВРЕМЯ, ВПЕРЕД, 
СТОП ИЛИ НАЗАД?

Послание Федеральному собра-
нию в ноябре 2010 года тогдашнего 
президента Дмитрия Медведева мно-
гим запомнилось. По простой при-
чине - там были выдвинуты неожи-
данные для страны идеи: сократить 
число часовых поясов и отменить 
сезонные переходы на летнее и зим-
нее время.

Вторая идея объяснялась заботой 
о людях и коровах, которые от пе-
ревода часов испытывают стресс. 
А первая - «просьбами регионов»: 
сложно управлять страной с таким 
количеством часовых поясов. Ког-
да в Москве начинают работать, на 
Камчатке спят - не добудишься. 

Идеи эти немедленно подняли на 
смех ученые: США в ширину вытя-
нуты гораздо меньше, чем Россия, 
поэтому там и всего четыре часовые 
зоны (не считая Аляски и Гавайских 
островов) - ровно столько, сколько 
надо с точки зрения географии. В 
Китае действительно используется 
единое время. Но по нему работают 
только транспорт и промышленные 
предприятия.

Тем не менее в 2011 году обе ини-
циативы были реализованы. Некото-
рые регионы перевели стрелки сразу 
на два часа. И в итоге обнаружили, 
что большую часть года у них чуть 
ли не в полдень все еще темно.

В 2014 году, в связи с недоволь-
ством граждан, дали откат. С по-
стоянного летнего времени мы 
перешли на постоянное зимнее. А 
число часовых зон вновь увеличи-
ли. При этом ряд регионов и после 
этого еще переходили туда-сюда из 
одной часовой зоны в другую. Но 

счастья опять нет. Вот же незадача: 
куда ни крутят стрелки часов - все 
равно выходит наперекосяк?

ПО СОЛНЦУ ИЛИ С ПОЛЬЗОЙ 
ДЛЯ ЭКОНОМИКИ?

Во всех разговорах о переводе стре-
лок всегда доминируют две группы 
аргументов. Первая - даешь нор-
мальные биологические ритмы, для 
человека естественно жить по солн-
цу, иначе наносится вред организму. 
И вторая - даешь пользу для эко-
номики. Надо беречь электроэнер-
гию, что дает и меньшую нагрузку 
на окружающую среду.

Хотя можно сформулировать еще 
проще. Желательно, чтобы во время 
ночного сна было темно. А во время 
бодрствования по максимуму светло. 
Это уж не говоря о том, что нынеш-
ний уклад жизни россиян сильно 
поменялся с тех пор, когда Россия 
была преимущественно аграрной 
страной и людям надо было ни свет 
ни заря вставать. Сейчас активность 
у большинства смещается на вечер.

В Москве же в июне светает в пол-
четвертого утра, а в декабре - в де-
вять утра. Видно, что стрелки сме-
щены как минимум на час назад по 
отношению к оптимальному време-
ни. Вот если бы их сдвинуть вперед 
на час, тогда в июне рассвет в 4.30, в 
начале октября - в 7.30, а в декабре - 
в 10.00. Это уже больше похоже на 
привычные времена суток. Другой 
вариант - вернуться к переводу на 
сезонное время. Как-то жили, и вро-
де не было нынешнего безобразия.

Второй аспект проблемы - часовые 
пояса. Даже если взять принятую 
в мире разбивку на 24 временные 
зоны, у нас местами наблюдается 
какая-то несуразица. В некоторых 
городах время отличается от того, 
которое там должно было бы быть, 
согласно географическому времен-

ному поясу, на полтора-
два часа. По одному вре-
мени, например, живут 
Москва и Казань, между ко-
торыми больше 700 км. Поэтому 
в июне в Казани светает, когда нет 
еще и трех ночи.

КОМУ ЭТО ВЫГОДНО
Теперь что касается электриче-

ства. Как говорят специалисты, в 
XXI веке подсчеты, сколько мы эко-
номим, переводя стрелки часов в 
другую позицию, вообще потеряли 
актуальность.

- Раньше основное потребление 
электричества было от освещения. 
Но это уже давно не так. В быту и 
промышленности основное потре-
бление идет от приборов, исполь-
зование которых никак не привя-
зано к времени суток, - разъяснил 
«КП» доцент факультета финансов и 
банковского дела РАНХиГС Сергей 
Хестанов. - Часть регионов сейчас 
предпочитает иметь московское вре-
мя, даже в тех случаях, когда реально 
они находятся заметно восточнее. 
Это позволяет предприятиям более 
эффективно работать с партнера-

ми из Москвы из-за отсутствия 
временной разницы.

Есть еще конспирологи-
ческая версия. Дескать, 
могущественное лобби 
телевизионщиков, про-
изводителй компью-

терных игр и владельцев 
гипермаркетов заинтересо-

вано в том, чтобы люди помень-
ше гуляли, а лучше вперились дома 
в экран, похрустывая чипсами. Но 
эту версию мы поддерживать не бу-
дем. Как говорил мне один опытный 
политик, никогда не стоит видеть 
коварный замысел там, где дело мо-
жет идти о банальной человеческой 
глупости.
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Если 
засиделся 
допоздна - 
уже можно 

не ложиться. Все 
равно светло 

как днем.

Я пришел к тебе в три ночи 
рассказать, что солнце встало…
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Руководитель 
одного из ведущих 
саратовских заводов 
рассказал о том, 
как предприятие 
работает во 
время пандемии 
коронавируса.

Саратовский электроме-
ханический завод «РЭМО» 
нельзя считать одним из «ста-
ричков» промышленности на-
шего региона, предприятие 
появилось в постсоветской 
главе исторической летопи-
си России. Но уже в 2021 
году «РЭМО» отметит свое 
30-летие, поэтому и молодым 
назвать завод точно нельзя. 
Начав с производства запас-
ных частей для телевизоров 
и видеомагнитофонов, пред-
приятие выросло в известного 
на российском и зарубежном 
рынке разработчика и произ-

водителя коммуникационной 
теле- и радиоаппаратуры. Ши-
рокому потребителю доступ-
ны телевизионные и связные 
антенны, усилители интернет-
сигнала, которые продаются в 
том числе в сетях крупнейших 
цифровых гипермаркетов по 
всей России.

Тем не менее начало пан-
демии завод затронуло, как 
и абсолютное большинство 
предприятий России. 

- Мы вспомнили о наших раз-
работках в совершенно иной 
области. В стадии подготовки 
выпуска был УФ-рециркулятор. 
И тут выходят рекомендации 
Роспотребнадзора об исполь-
зовании подобных устройств 
для профилактики COVID-19. 
В течение нескольких дней мы 
проводим адаптацию конструк-
ции, собираем опытную пар-
тию, проводим необходимые 
испытания. И в конце марта 
первые рециркуляторы «Сол-
нечный бриз» отправляются 
потребителям! - рассказывает 
Аркадий Волошин.

Уже в начале апреля завод 
выходит на выпуск до 1000 
единиц продукции в сутки. 
Когда другие предприятия вы-
нуждены отправлять людей в 
неоплачиваемые отпуска, на 
«РЭМО» вводятся скользящие 
смены, работа идет в режиме 

24/7. Конечно, возникает и 
масса других проблем.

- Мы в режиме нон-стоп 
ищем детали по всей стране, 
обращаемся к своим партне-
рам в Европе и Китае. При-
ходится проявлять изобрета-
тельность для обеспечения 
поставок. Главная цель - не 
останавливать производство, - 
подчеркнул Аркадий Волошин.

Инициативы завода не оста-
лись незамеченными, они изу-
чались на совещаниях, кото-
рые проводили губернатор 
Валерий Радаев, председа-
тель правительства области 
Александр Стрелюхин. Работа 
«РЭМО» была отмечена поло-
жительно. Пока идет обсуж-
дение их деятельности, завод 
продолжает двигаться вперед.

- В течение апреля мы раз-
работали и запустили в се-
рию две новые конструкции 
рециркуляторов, имеющих 
большую мощность, - «Бриз-3» 
и «Бриз-4». Освоено производ-
ство УФ-облучателя «Кварц» 
и мощного «VIRUS KILLER». 
Однако спрос до сих пор опе-
режает предложение. Мы по-
лучаем заявки и отгружаем 
продукцию по всей России, 
от Калининграда до Камчатки. 
Есть покупатели в Киргизии, 
Казахстане, Белоруссии, Ар-
мении. Готовится отгрузка пар-
тии товара в Новую Зеландию. 
Прорабатываются поставки в 
США, Турцию, Австралию и 
другие страны, - отметил успех 
новой линейки продукции Ар-
кадий Волошин.

При этом у саратовско-
го «РЭМО» есть одно очень 
важное преимущество перед 
конкурентами. Приборы у них 
имеются в наличии сейчас, тог-
да как некоторые компании 
готовы произвести поставку 
не ранее августа. В настоящее 
время производство аппара-
туры для обеззараживания 
воздуха дооснащается, за-
купается оборудование, го-
товится отдельный большой 
сборочный цех.

Вместе с тем спрос на 
основную продукцию заво-
да сейчас восстанавливает-
ся. Работать в два потока 
становится все сложнее. 
Завод набирает рабочих и 
инженеров, строятся планы 
по увеличению количества 
выпускаемой продукции (не 
менее 1500 приборов УФ-
обеззараживания в сутки!).

Вместе с тем Аркадий Во-
лошин отметил, что сегодня 
«РЭМО» сталкивается и с 
препятствиями. Так, на пред-
приятие поступает огромное 
количество заявок на прибо-
ры от медицинских учрежде-
ний (больницы, поликлиники и 
т.д.). Увы, удовлетворить их не 
получается по причине отсут-
ствия необходимого для этого 
регистрационного удостове-
рения. Выдает его Росздрав-

надзор при Минздраве РФ. 
Процесс этот долгий, до года. 
Процедура оформления на-
чалась, но ждать результата 
пока рано. С учетом пандемии 
Правительство РФ утвердило 
специальный порядок, позво-
ляющий получить регистра-
цию на особо важные позиции 
изделий буквально за пару 
дней с последующим под-
тверждением всех испытаний. 
В начале июня в этот пере-
чень попали и рециркуляторы, 
которые выпускает «РЭМО». 
Правительство увидело воз-
никший дефицит и приняло 
логичное решение. На сара-
товском заводе воспрянули 
духом и буквально на следу-
ющий день сформировали и 
отправили пакет документов в 
Росздравнадзор. Но действи-
тельность оказалась не такой 
радужной, бумаги осели где-
то в кабинетах.

- Опасаюсь, что эту стену 
нам не сломать самостоя-
тельно. Здесь нам очень нуж-
на помощь от правительства 
или наших представителей на 
федеральном уровне. Но все 
равно, я думаю, все у нас по-
лучится. Правильно говорят, 
в трудное время нельзя опу-
скать руки, нужно направить 
все силы на развитие! - поды-
тожил Аркадий Волошин.

Генеральный директор «РЭМО» Аркадий Волошин:
 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

В трудное время не опускать руки, а развиваться!

Аркадий Волошин.

УФ-обеззараживатели, выпускаемые «РЭМО», 
не только функциональные, но и стильные.

Ольга СИМОНОВА

Как в Саратовской области 
работают производства 
во время кризиса из-за 
пандемии COVID-19.

В период распространения ко-
ронавируса многие сферы деятель-
ности пришли в упадок: общепиты, 
магазины одежды и обуви и многое 
другое. Однако промышленные пред-
приятия продолжали свою работу 
в сложных условиях, и в основном 
благодаря этому экономика держа-
лась на плаву.

О работе промышленности Сара-
товской области за четыре месяца 
2020 года и о том, как предпри-
ятия менялись в период борьбы с 
COVID-19, рассказал министр про-
мышленности и энергетики региона   
Андрей Архипов в пресс-центре «Ком-
сомольской правды» в Саратове.

- Сейчас доля промышленного про-
изводства в структуре валового реги-
онального продукта превышает 32% 
- 240 млрд рублей. Промышленность 
обеспечивает одну треть от налого-
вых поступлений в консолидирован-
ный бюджет региона, включая акцизы 
на нефтепродукты, а это свыше 27%, 
- рассказал министр Архипов.

Он заявил, что сейчас в промыш-
ленности работает почти пятая часть 
всех трудящихся жителей области - 
более 132 тыс. человек.

Несмотря на распространение ко-
ронавируса и падение экономики, 
средняя зарплата по Саратовской 
области в январе - марте 2020 го-
да выросла на 16,1% и составила 
30,808 тыс. рублей.

- Способствовал такому увеличе-
нию опережающий рост зарплаты 
в обрабатывающих производствах. 
Благодаря этому Саратовская об-
ласть по темпам роста средней за-
работной платы в целом вышла на 
второе место среди регионов ПФО. 
Мы стремимся, чтобы средняя зар-
плата в промышленности Саратов-
ской области превысила средний 
показатель по Приволжскому феде-
ральному округу, - заявил на пресс-
конференции Андрей Архипов.

Между тем в обычном режиме все 
эти трудные времена проработали 
предприятия топливно-энергетиче-
ского и нефтегазового комплексов 
и предприятия непрерывного произ-
водственного цикла. Из 182 предпри-
ятий региональной промышленности 
в период распространения коронави-
руса работали 122. Там, в основном 
с частичной нагрузкой, трудилась 91 
тыс. человек.

Еще 60 промышленных организа-
ций отправили своих работников на 
«выходные», при этом сохранив им 
зарплату за эти дни.

Сейчас в обычном режиме рабо-
тают 73,8 тыс. человек, на «удален-
ке» - 10,4 тыс. человек. В режиме 

самоизоляции находятся 4,6 тыс. 
сотрудников - это беременные и те, 
кому больше 65 лет. В отпуске по 
инициативе администрации с сохране-
нием двух третей зарплаты находятся 
2,3 тыс. человек.

В основном деятельность приоста-
новили обрабатывающие производ-
ства, которые наиболее сильно по-
страдали из-за ограничительных мер.

- В связи со сложившейся ситуаци-
ей апрель 2020 года показал невысо-
кие показатели работы как в России, 
так и в нашем регионе, - рассказал 
Андрей Архипов, заметив, что индекс 
промпроизводства за первые четыре 
месяца 2020 года составил 94,6%, 
превысив общероссийский на 1,2%.

Однако в 13 из 23 видов промыш-
ленной деятельности ИПП поднялся 
вверх. Лидером в этой сфере стало 
производство прочей неметалличе-
ской минеральной продукции - уве-
личение индекса на 32%. Также рост 
на 10,3% показали производители 
компьютеров, электронных и оптиче-
ских изделий, пищевых продуктов - на 
11,7%, химических веществ и хими-
ческих продуктов - на 2,5%.

При этом есть и те виды отрасли, 
что показывают отрицательную ди-
намику индекса промпроизводства. 
К счастью, их меньше, чем «удачли-
вых», всего десять.

- Серьезный спад пандемия корона-
вируса вызвала в легкой и мебельной 

промышленности. Повлияли сокраще-
ние спроса и закрытие точек продаж, 
- поделился Архипов. - Однако по-
добные предприятия не отчаиваются 
и переходят на интернет-торговлю. 
Кризис послужит толчком для раз-
вития данного вида продаж.

Также серьезно пострадали поли-
графические предприятия, производ-
ства прочих транспортных средств и 
оборудования, машин и оборудова-
ния, не включенных в другие груп-
пировки, кокса и нефтепродуктов.

К тому же легкая промышленность 
стала выпускать средства индивиду-
альной защиты. Организации произ-
вели 5 млн масок, начинают произ-
водство защитных костюмов.

- Предприятие «РЭМО» освоило 
производство ультрафиолетовых 
обеззараживателей воздуха. Ряд 
изделий получил регистрационное 
удостоверение на медицинские из-
делия. Теперь имеется право постав-
лять их в лечебно-профилактические 
учреждения, - отметил министр про-
мышленности и энергетики области 
Андрей Архипов.

Напомнил он и о мерах поддержки 
предприятий. Архипов заявил, что ми-
нистру промышленности и торговли 
РФ Денису Мантурову направляли 
обращение о необходимости рас-
пространить меры поддержки мало-
го и среднего бизнеса в целом на 
промышленный комплекс и о воз-
обновлении субсидирования, чтобы 
возместить часть затрат на уплату 
процентов по кредитам, пополнить 
оборотные средства, выплатить со-
трудникам зарплату. На федеральном 
уровне пошли навстречу и разрабо-
тали ряд мер поддержки.

Саратовские заводы 
обороняются от коронавирусаобороняются от коронавируса

Пандемия ударила в том числе по производству.
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Когда бренд - 
залог качества

Василий ИВАНОВ

В условиях пандемии 
процесс голосования 
будет организован так, 
чтобы максимально 
обезопасить всех 
участников от 
коронавирусной 
инфекции.

Напомним, голосование по 
поправкам в Конституцию РФ 
будет проходить в течение не-
дели, начиная с 25 июня. Вы-
разить свою гражданскую по-
зицию саратовцы смогут как на 
избирательных участках, так и 
пригласив членов избиратель-
ной комиссии к себе домой. 
Меры безопасности будут со-
блюдены во всех случаях.

Все члены избирательных ко-
миссий будут полностью обе-
спечены средствами индиви-
дуальной защиты: перчатками, 
масками, халатами и антисеп-
тиками. Как пояснила заме-
ститель председателя избира-
тельной комиссии Саратовской 
области Татьяна Комольцева, 
если гражданин принял реше-
ние проголосовать на дому, то 
члены УИК в жилое помеще-
ние заходить не будут во из-
бежание личного контакта. 
Бюллетень будет запечатан в 
пакет вместе с индивидуальны-
ми средствами защиты (маска, 
перчатки, одноразовая ручка). 
Этот пакет члены УИК должны 
будут повесить на ручку двери, 
позвонить в звонок и отойти на 
расстояние два метра. Граж-
данин забирает пакет, наде-

вает средства защиты, достает 
бюллетень, голосует и опускает 
непосредственно в урну для го-
лосования.

Все участники голосования, 
которые придут на участок в 
любой из возможных дней, 
также будут обеспечены всеми 
средствами защиты (индиви-
дуальными масками, перчат-
ками). Кроме того, на входе в 
участок они смогут восполь-
зоваться дезинфицирующим 
средством, вытереть ноги о 
дезинфицирующий коврик. 
Каждому гражданину выда-
дут отдельную одноразовую 
ручку. На участке будет осу-
ществляться температурный 
контроль как для участников 
голосования, так и для всех, 
кто находится в помещении. 
Везде, где это возможно, будут 

организованы раздельные вхо-
ды и выходы, чтобы развести 
потоки людей.

- Будем для этого использо-
вать пожарные, запасные вы-
ходы, чтобы участники голо-
сования не пересекались. Они 
входят в центральный вход и 
выходят через запасной. Есте-
ственно, везде будут ограниче-
ния санитарной дистанции - не 
менее двух метров, - рассказала 
Татьяна Комольцева.

Сегодня избирком также со-
средоточен на информацион-
но-разъяснительной работе. 
Помогают им в этом волонтеры 
Конституции. На сегодняшний 
день более ста добровольцев 
Всероссийского обществен-
ного корпуса «Волонтеры 
Конституции» на улицах и в 
общественных местах инфор-
мируют граждан о предстоя-
щем голосовании, рассказыва-
ют о поправках в Конституцию 
и отвечают на вопросы. Всего 
в Саратове и Энгельсе органи-
зовано более 20 таких площа-
док с графиком работы с 12.00 
до 20.00. 

Для того чтобы стать волон-
терами, ребята прошли строгий 
отбор. На первом этапе они за-
кончили онлайн-обучение и 
сдали «Гражданский экзамен» 
на знание Основного закона 
нашей страны. На втором эта-
пе волонтеры проходили очное 
обучение в Саратове.

 ■ ВЫБОР ЕСТЬ!

АКТУАЛЬНО
Рекомендации по профилактике рисков, связанных с распространением 

коронавирусной инфекции, доведены до всех территориальных комиссий Са-
ратовской области. Эта тема обсуждалась на отдельном совещании, которое 
провел региональный избирком на прошлой неделе. О санитарных требованиях 
участников совещания проинформировала временно исполняющая обязанности 
начальника отдела надзора по коммунальной гигиене и надзора на транспорте 
Управления Роспотребнадзора по Саратовской области Жанна Коновалова.

- Перед нами стоит большая, ответственная задача. Предстоящее голосование 
будет отличаться от предыдущих кампаний, так как пройдет в течение семи 
дней. Главный приоритет для нас - это обеспечение здоровья и безопасности 
всех участников голосования, поэтому каждой территориальной и участковой 
избирательной комиссии необходимо максимально точно подойти к соблюдению 
всех санитарных норм, - подчеркнула председатель ИКСО Ирина Романова.

■ ЗВОНОК ДРУГУ

Антон ВЛАСОВ

Читатели «КП» смогут дозвониться тем, кто 
принимал участие в создании поправок в Кон-
ституцию. Почему так важно закрепить статус 
русского языка? На сколько будут проиндек-
сированы пенсии? Как поможет родителям по-
правка о детях? 

На горячей линии будет возможность задать 
самые острые вопросы волонтерам, а также 
звездам и политикам.

Информационный центр по поправкам в Кон-

ституцию в «Комсомольской правде» будет ра-
ботать с 23 июня по 1 июля с 6.00 до 22.00 по 
московскому времени. 

В редакцию придут гости, которые также по-
говорят с нашими читателями по телефону. 

Мы ждем визита главы ЦИК Эллы Памфило-
вой, актера Владимира Машкова, певицы 

Валерии, продюсера Иосифа Пригожина, 
хирурга Лео Бокерии, депутата Госдумы 
Александра Хинштейна и многих других.

Уже завтра, 23 июня, на связи с читателями 
будут сенатор Совфеда Андрей Клишас и 
депутат Госдумы Ольга Тимофеева. 

Певица Валерия, 
глава ЦИК 

Памфилова, 
актер Машков 

подежурят 
на горячей линии, 
организованной 

Издательским 
домом 

«Комсомольская 
правда»

 и холдингом ВГТРК.

Политики и артисты ответят на острые вопросы по поправкам в Конституцию

На сайте kp.ru мы будем публиковать 
график дежурства на горячей линии 

наших звездных волонтеров. Дозвониться 
читатели смогут по телефону 8-800-100-09-72. 

Вопрос можно задать и на нашем сайте

Кирилл АНДРЕЕВ

В этом году 
компании «Тайзер» 
исполнилось 30 лет.

Появилось предприятие 
в непростые 1990-е и сра-
зу заняло свою нишу на 
рынке. В течение корот-
кого промежутка времени 
бренд сделался узнавае-
мым в городе, а название 
«Тайзер» стало буквально 
синонимом определени-
ям «надежность» и «каче-
ство». За 30 лет геогра-
фия поставок значительно 
расширилась. Теперь это 
не только Саратов. Про-
дукцию «Тайзер» можно 
встретить в каждом ре-
гионе России, а также во 
всех странах ближнего за-
рубежья. И это не предел, 
партнерская сеть «Тайзер» 
постоянно растет.

Развивается и совершен-
ствуется производство, 
расширяются ассортимент 
и география поставок. Но 
неизменным остается од-
но: завод «Тайзер» всег-
да верен принципу «эко-
номия за счет качества 
недопустима». Поэтому 
предприятие никогда не 
ввязывается в ценовые вой-
ны, а просто выпускает ка-
чественные двери. Чаще 
всего залогом экономии 
становятся материалы, из 
которых изготавливаются 

каркасы и рамы двери. 
Недаром сталь тоньше 
1,5 мм не допускается по 
стандартам ГОСТ 31173-
2003 «Блоки дверные 
стальные». Ведь это су-
щественно ослабляет всю 
конструкцию. Напротив, в 
«Тайзере» применяется 
сталь толщиной 2 мм на 
всех элементах полотна, 
за счет чего достигаются 
повышенная прочность и 
надежность изделия.

За прошедшие 30 лет 
безупречной работы ком-
пания «Тайзер» не раз 
подтверждала репутацию 
надежного и порядочного 
партнера. Об этом свиде-
тельствуют многочислен-
ные награды с выставок. 
Но больше всего на пред-
приятии дорожат благо-
дарственными отзывами 
клиентов, поэтому кли-
ентоориентированность - 
еще один принцип работы 
завода. Специалисты «Тай-
зера» помогают каждому в 
выборе подходящего ему 
изделия и могут подробно 
рассказать о нем. Забо-
тясь о времени клиента, 
все работы по доставке 
и установке выполняются 
быстро и в оговоренные 
сроки. Такой подход логи-
чен: когда репутация скла-
дывается на протяжении 
многих лет, она становится 
самым дорогим достояни-
ем компании.

Компания «Тайзер» предлагает широкий 
ассортимент дверей различных назначений.

Процесс голосования с соблюдением всех норм 
безопасности был апробирован на модельных участках.

Безопасность превыше всего
Голосование по поправкам в Конституцию:
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Анастасия ВАРДАНЯН

Однако юристы уверены: 
после открытия границ 
биологические 
родители малыша 
приедут за ним.

- Сейчас только Тимошу (имя 
изменено. - Ред.) покормлю и все 
вам расскажу. - Дверь трехкомнат-
ной квартиры в новостройке под-
московного города Клин открыла 
молодая женщина. 

Крепко обняв ее за ногу, на меня 
смотрит белокурая девочка лет трех, 
старшая дочка Алены (имя измене-
но). Кормить же мамаша собралась 
новорожденного мальчишку.

- Через два дня сыну месяц, и за 
это время мы рекордные два кило 
прибавили в весе, - хвалится Але-
на. - Умничка, сынок!

«Какой же он тебе сынок?» - ду-
мала я, невольно сравнивая свет-
ловолосую большеглазую Алену со 
смуглым малышом, черный чубчик 
которого выбился из-под чепчика. 
Женщина поймала мой недоумеваю-
щий взгляд.

- Да, он китаец. Но родила его я. 
Я его мама! Не люблю, когда таких, 
как я, называют инкубаторами, мне 
больше нравится формулировка 
«суррогатная мать». «Мать» в этом 
словосочетании - главное слово.

- То есть вы ребенка себе решили 
оставить?

- Жизнь сложилась бы иначе, если 
бы не пандемия. Я ведь планировала 
его отдать биологическим родите-
лям. А потом бахнул коронавирус, 
границы закрыли, и они просто не 
прилетели в Россию. Что мне оста-
валось? Отдать его в детский дом? 
Признаюсь, были и такие мысли, 
но я не смогла и оформила его как 
своего.

Алена дала китайскому малышу 
свою фамилию. В графе «отец» у 
мальчика прочерк. А отчество Ти-
мофею досталось от отца Алены Вла-
димира.

«ПРОЩАЙ, Я ЛЮБЛЮ ДРУГУЮ»
Свою историю она решилась рас-

сказать на условиях полной аноним-
ности. О том, что она стала суррогат-
ной мамой, знают только ее родители 
и лучшая подруга. Как и большин-
ство женщин, которые решаются на 
такое, Алена пошла в инкубаторы не 
от хорошей жизни.

- В день, когда меня бросил муж, 
рухнула вся моя жизнь. Дочке был 
годик, мне - 29. Проснулись с ней, 
зашли на кухню, а там муж сидит в 
обнимку с чемоданом. Сказал, что 
уходит, что разлюбил меня, что на-
ша семья для него ошибка. Я тогда 
ничего понять не могла, меня слов-
но током ударило. А потом дошло, 
что на самом деле случилось. Через 
пару дней заглянула на его страницу 
ВКонтакте, а он там уже с другой на 
фотографиях. Счастливый такой.

Прошло уже больше двух лет, и за 
это время мужчина ни разу не на-
вестил дочку, алименты не платит.

- Но хуже всего ипотека. Он сра-
зу сказал, что на квартиру, которую 
мы вместе в браке покупали, не пре-
тендует и платить ипотеку не будет. 
Каждый месяц я отдаю банку 30 ты-
сяч рублей.

ПОЛТОРА МИЛЛИОНА 
ЗА МАЛЫША

Женщина подрабатывает бухгалте-
ром в нескольких фирмах. Но денег 
после ежемесячного платежа по ипо-
теке едва хватает на еду. Идею зара-
ботать на суррогатном материнстве 
ей подкинула бывшая однокласс-
ница.

- Я поплакалась ей про ипотеку, 
а она говорит: мол, есть способ бы-
стренько заработать и людям добро 
сделать. Оказалось, она три года 
назад была суррогатной мамой. Ее 
«дочка» сейчас в провинции Хубэй, 
и счастливые китайские родители да-
же фото ей присылают. Я, конечно, 
уши развесила и взяла у нее телефон 
агента, которая подыскивает бездет-
ные пары из Китая.

Уже через пару недель после встре-

чи с агентом был готов договор. По 
его условиям Алена должна полу-
чить полтора миллиона рублей по-
сле рождения и передачи ребенка 
биологическим родителям. Еще по 
40 тысяч ей платили каждый месяц 
на еду и лекарства.

- В августе 2019-го я поехала в Мо-
скву, где мне сделали подсадку эм-
бриона. Получилось все с первого 
раза. И уже через три недели я знала, 
что беременна. С китайской парой не 
общалась ни разу. Со мной контак-
тировала только агент. Про био знаю 
только, что обоим за 40, что давно 
мечтали о детях. Она - учитель, он - 
программист. До января я получала 
зарплату на карту. Все закончилось 
после закрытия границы с Китаем. 
Агент просто пропала и до сих пор 
не выходит на связь.

Алена при мне набрала номер аген-
та, а в ответ: «Абонент временно не-
доступен».

- Я отдала бы ребенка в роддоме и 
даже смотреть на него не стала бы. 
Но сейчас все по-другому. Я месяц 
кормлю сына грудью, теперь он мой. 
Понимаете, мой!

По словам Алены, после всего слу-
чившегося ей не нужен гонорар за 
рождение малыша. Теперь она боль-
ше всего на свете боится, что по-
сле окончания пандемии китайские 
родители Тимоши попытаются его 
забрать.

- С деньгами у меня все плохо, ра-
ботать с двумя маленькими детьми 

стало сложнее. Но я набираю зака-
зы и по ночам делаю отчеты. Нам 
хватает. А еще стараюсь отложить 
на адвоката, на случай если кто-то 
все-таки попытается забрать моего 
сына, - рассказала Алена.

Сколько таких суррогатных ма-
лышей остались в России из-за за-
крытых границ, точно никто не зна-
ет. Государственные органы такой 
статистики не ведут. Но по данным 
«Росюрконсалтинга», старейшей в 
стране юридической компании, за-
нимающейся защитой прав в области 
суррогатного материнства, в России 
из-за пандемии застряли более 50 но-
ворожденных. Большинство от био-
логических родителей из Китая, но 
также есть дети австралийцев и фи-
липпинцев.

Напомним, в России в отличие от 
Китая и ряда других европейских 
стран суррогатное материнство раз-
решено. По самым скромным под-
счетам, ежегодно только из КНР за 
детьми в нашу страну приезжает бо-
лее пяти тысяч пар.

Особый случай

Константин СВИТНЕВ, генераль-
ный директор компании «Росюркон-
салтинг»:

- Суррогатной маме действительно сто-
ит искать адвоката. Границы закрыли 
не навсегда, биологические родители 
приедут за своим ребенком и подадут 
в суд. Пленум Верховного суда РФ от 
27 апреля 2017 года установил, что у 
суррогатной мамы нет абсолютного 
права на выношенного ею ребенка. 
В суде будут изучены условия догово-
ра между биологическими родителями 
и сурмамой, возможно, проведен тест 
ДНК. И вопрос этот будет решен, исходя 
из лучших интересов ребенка. 

Поверьте, славянке будет непросто 
воспитать китайского малыша. Да и 

зачем, если есть родители. Записав 
новорожденного на себя, она сдела-
ла большую ошибку. Правильно было 
еще в роддоме дать согласие на запись 
родителей-заказчиков программы сурро-
гатного материнства в свидетельство о 
рождении, как это и устанавливает за-
кон, и временно передать мальчика под 
ответственность органов опеки.

Сейчас в домах малютки своих род-
ных мам и пап дожидаются такие де-
ти. И это верное решение. Надо просто 
подождать. Тем более что, возможно, 
ждать придется совсем недолго. Сейчас 
в России и Китае обсуждается вопрос об 
организации чартерного авиарейса для 
китайских родителей, которые мечтают 
наконец-то обнять своих детей.

Как это было: 
о беби-турах 
из Пекина 
в Москву за детьми от русских 
суррогатных матерей читайте 
на сайте

 ■ МНЕНИЕ ЮРИСТА

«Границы откроют, и родители 
приедут за своим ребенком»
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«Месяц кормлю 
его грудью 
и никому не отдам»

В графе «отец» прочерк, а фамилия от женщины, которая его выносила. 
Она хотела заработать. А потом решила, что ребенок принадлежит только ей. 
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Антонина ВЕТКИНА

К параду 
в честь 75-летия 
Великой Победы 
отреставрировали 
легендарную 
киноэпопею 
Юрия Озерова.

По известным причинам в 
этом году военный парад на 
Красной площади состоится 
24 июня. К этой дате Первый 
канал приурочил показ вос-
становленной в 4К-формате 
версии киноэпопеи «Осво-
бождение» режиссера Юрия 
Озерова. Этот масштабный 
проект из пяти фильмов сни-
мали в 1967  - 1972 годах 
при участии Югославии, 
Италии, ГДР, Польши. Фильм 
охватывает события войны, 
начиная с Курской битвы и 
заканчивая штурмом Рейх-
стага в Берлине. В картине 
снимались Михаил Улья-
нов (Георгий Жуков), Бу-
хути Закариадзе (Сталин), 
Василий Шукшин (Конев), 
Николай Рыбников, Сер-
гей Никоненко, Николай 
Олялин, Лариса Голуб-
кина, а также актеры из 
стран - участниц съемочной 
группы. Рассказать о Совет-
ской армии, освободившей 
Европу от фашизма, - такую 
задачу ставил перед собой 
режиссер. 

«Юрий Озеров снял во 

всех смыслах выдающуюся, 
уникальную картину, - напо-
минает гендиректор «Мос-
фильма» Карен Шахна-
заров.  - Батальные сцены 
поражают воображение. 
Тогда ведь еще не было ком-
пьютерной графики - там все 
по-настоящему летает, стре-
ляет, взрывается. На этом 
фильме должны учиться но-
вые поколения режиссеров».

За прошедшие десятиле-

тия пленка серьезно постра-
дала. «Пришлось работать с 
массой дефектов, - говорит 
главный инженер «Мосфиль-
ма» Виктор Тамазин. - Ино-
гда работа шла вручную». 

«Несмотря на широту 
охвата событий, множество 
лиц, главный герой - солдат, 
рядовой. Гибнущий и бес-

смертный, усталый, пропах-
ший гарью и остающийся 
Человеком. И эта глубокая 
человечность советского 
человека на вой не показа-
на с той особой убедитель-
ностью, которая и отличает 
настоящее искусство», - так 
писали об «Освобождении» 
после премьеры.

 ■ ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жукову не разрешили 
быть консультантом
Вспоминает жена режиссера, 
костюмер картины Диляра Озерова. 

 ✓ «Главным консультантом режиссер хотел пригла-
сить Жукова. Но, к сожалению, наверху его не утвер-
дили. Пришлось Юрию Николаевичу пойти к Жукову и 
сказать: «Георгий Константинович, не разрешили вам 
быть у нас консультантом». Представляете, как это 
ужасно - такому человеку услышать «не утвердили».

 ✓ «Нелегко дались переговоры с Фрицем Дицем, 
сыгравшим Гитлера. Он один из ярчайших немецких 
актеров и категорически отказывался играть фюре-
ра, сначала даже разговаривать не хотел».

 ✓ «Пришли мы со съемки в Потсдаме в отель, и я 
на стол положила фотографии актеров в костюмах 
Гитлера и Геббельса, которые нам для работы дали. 
А горничные еще убирали наш номер - вдруг слышу 
дикий визг, крик, топот. В чем дело? Женщина из 
нашего номера кинулась куда-то, кричит. И тут по-
нимаю, что на столе лежит фотография, а на ней 
Диц в образе Гитлера, Юре руку положил на плечо».

 ✓ «Юрий Николаевич взял меня в Японию на премье-
ру. Когда там шел наш фильм, переполнены были все 
кинотеатры. Ну и дома, разумеется, потрясающая 
реакция была. У меня весь балкон был в коробках с 
письмами со всего Советского Союза. Люди писали, 
как гордятся и восхищаются фильмом».

«Освобождение»:

«Немецкий актер отказывался 
играть Гитлера - пришлось уговаривать»
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Никакой компьютерной графики: Никакой компьютерной графики: 
в кадре все горит и взрывается по-настоящему.в кадре все горит и взрывается по-настоящему.

Роль 
фюрера 
стала 

визитной 
карточкой 

Фрица Дица.

«Освобождение». 23 июня, день. 
24 июня, вечер.
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Продолжаем тему

Окончание. 
Начало < стр. 1.

В Голливуде актера Кевина 
Спейси, лишь подозреваемого 
в сексуальных домогательствах, 
спешно вырезали из сериала 
«Карточный домик» (его пер-
сонажа, конгрессмена Фрэнка 
Андервуда, сценаристы «уби-
ли») и уже снятого фильма «Все 
деньги мира». Позже актер был 
реабилитирован судом, дело 
закрыли, но его карьеру это 
не спасло. Вышедший после 
скандала фильм «Клуб милли-
ардеров» с Кевином Спейси в 
главной роли в день премьеры 
собрал кассу в $126 (8700 ру-
блей), а всего в США - $1300 (90 
тысяч рублей). Люди больше не 
хотят кино со Спейси.

С Михаилом Ефремовым все 
сложнее. Похоже, производите-
ли сериалов и фильмов не очень 
понимают, как реагировать на 
трагедию. С одной стороны, ак-
тер записал видеообращение, в 
котором просит у всех проще-
ния, с другой - доказательства 
его вины налицо. И каждому 
продюсеру придется решать, 
что важнее - репутационные 
риски или выручка от проката.

В этом году у Ефремова долж-
ны состояться две премьеры 
полнометражных фильмов: 
спортивно-фантастический эк-
шен «Вратарь Галактики» (бюд-
жет 1 млрд руб.), прокат кото-
рого планируется даже в США, 
и фэнтези «Конек-горбунок» 
(бюджет 800 млн руб.). В первой 
картине актер сыграл полицей-
ского, во второй - царя. Про-
дюсеры этих проектов Джаник 
Файзиев и Сергей Сельянов на 
звонки «КП» не ответили, од-
нако PR-директор кинокомпа-
нии СТВ, снимавшей обе карти-
ны, дала понять, что снимать с 
проката их никто не собирается. 
«Нет, это не планируется», - объ-
яснила «КП» Наталия Моска-
льонова. Напомним, кинотеатры 
в стране, закрытые из-за коро-
навируса, вот-вот заработают.

А вот сериал «Вампиры сред-
ней полосы», съемки которого 
стартовали в Смоленской обла-
сти еще до пандемии, останет-
ся без Михаила Ефремова, хотя 
у него была главная роль деда 
Славы, бессмертного вампира 
Святослава Вернидубовича.

- Жду, пока мы начнем пере-
снимать «Вампиров средней по-
лосы», - рассказал в интервью 

«Телепрограмме» актер Дмитрий 
Лысенков («Домашний арест», 
«Окаянные дни»), снимавшийся 
в проекте с Ефремовым. - Про-
дюсерами было принято реше-
ние, что работу мы доделаем, но 
без Михаила Олеговича. Утвер-
дят другого артиста. Но надо до-
ждаться холодного времени го-
да - без зелени. Тогда и начнем 
снимать натуру.

Возможно, деда-упыря те-
перь сыграет Юрий Стоянов, 
пробовавшийся на эту роль и 
даже снятый в пилотной серии 
проекта.

Онлайн-платформа Start, вы-
пускающая сериал «Вампиры 
средней полосы», от коммен-
тариев отказалась.

Подготовил Егор АРЕФЬЕВ.

Телевизор

В фэнтези «Конек-
горбунок» актер 

сыграл царя. 
Фильм должен выйти 

на экраны в этом году.

А В ЭТО ВРЕМЯ

В театре его роли 
сыграет сменщик

С театром все проще - многие роли и так играют два актера в замену, 
то есть поочередно. И в «Современнике» наверняка поступят так же. 
Там Ефремов занят в трех крупных постановках как приглашенный 
артист: «Анархия» (Билли «Выкидыш»), «Амстердам» (Скворцов) и «Не 
становись чужим» (Макс). Последний спектакль Ефремов ославил на 
гастролях в Самаре, выйдя на сцену пьяным и обматерив публику.
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Михаила Ефремова вырежут 
из сериала, где он сыграл упыря
А премьеры полнометражных фильмов с его участием состоятся по графику.

Больше подробностей 
об этой трагической 
аварии и о судебном 
процессе - на сайте
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
- Моя невеста - дура наби-

тая. За три дня до свадьбы 
случайно оставил у нее теле-
фон с незапароленными кон-
тактами, а там номера целой 
кучи девчонок, а она не то 
что скандала, шума даже не 
подняла.

- А ты сколько зарабаты-
ваешь?

- Полмиллиона рублей в 
месяц.

- Не, она у тебя не дура.
✱  ✱  ✱

- Почему ты не хочешь 
купить мне квартиру? В 
конце концов в моих жи-
лах течет твоя кровь!

- Больной, отстаньте от 
донора, дайте ему спо-
койно уйти.

✱  ✱  ✱
Спрашиваю мужа: «Где 

второй носок?» Ответ убил: 
- Носки - это тебе не ле-

беди! Они до смерти парами 
не живут...

✱  ✱  ✱
Сидит психиатр в пу-

стом кабинете и говорит:
- Итак, расскажите, 

с какого времени у вас 
появились эти видения?

✱  ✱  ✱
Завещаю свое тело науке. 

Чтобы ученые будущего зна-
ли, как выглядели люди без 
татуировок.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эстрад-
ный певец, записавший два альбо-
ма с песнями Владимира Высоцко-
го. 5. Что объединило «веселых и 
находчивых»? 8. Стеклянные шари-
ки, из которых зулусы складыва-
ют свои любовные послания. 10. 
Судейский знак руками. 12. Палач 
Петра Столыпина. 13. Переодева-
ние в костюмы популярных персо-
нажей. 15. «Любимые принципы» 
Стива Джобса. 16. Приспособле-
ние для метания дротиков. 19. 
Парламент хорватов. 22. Кто из 
восточных классиков, согласно 
легенде, прожил свыше ста лет? 
24. Изюминка мира Гарри Потте-
ра. 25. «Оттоль сорвался раз ..., 
и с тяжким грохотом упал». 29. 
Патрисия, чей первый роман лег 
в основу фильма «Незнакомцы в 
поезде» Альфреда Хичкока. 30. 
Что Кирилл на пару с Мефодием 
придумали? 31. С кем нельзя при-
мириться? 32. «Изобрел ... дорогу, 
футболист придумал мяч». 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Слова про-
тив разума и совести. 2. «И все 

сильней тоскуют песни под лягу-
шиный ... в соломе». 3. Русская 
поэтесса, чей кузен преподавал 
литературу писателю Владимиру 
Набокову. 4. Чья музыка звучала 
в тот вечер, когда Вацлав Нижин-
ский впервые потряс парижскую 
публику в балете «Призрак розы»? 
6. Порывы душевные из стихов. 
7. Клык слона. 9. Пчелиный ... 
11. Чья сила заключена в шка-
лу Фудзиты? 14. Что обоняние 
шокирует? 17. Кто из героев 
романа «Утраченный символ» 
Дэна Брауна считает, что «при-
шел затмить этот свет»? 18. «Что 
грею так бестрепетно свой ... я 
трупами берез, осин и сосен». 20. 
Статус пребывания Геркулеса во 
дворце царицы Омфалы. 21. Кто 
из звезд нашего кино отказался 
сниматься у Эльдара Рязанова в 
комедии «Привет, дуралеи!»? 23. 
Роковой череп для графа Семена 
Невзорова. 26. Бонус победителя. 
27. Любимый Валентин для Ольги 
Остроумовой. 28. Что объединяет 
пожертвования с урожаем?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Лепс. 5. Клуб. 8. Бисер. 
10. Жест. 12. Богров. 13. Косплей. 15. Дзен. 16. Аментум. 19. Сабор. 
22. Саади. 24. Магия. 25. Обвал. 29. Хайсмит. 30. Азбука. 31. Кровник. 
32. Турист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ложь. 2. Писк. 3. Гиппиус. 4. Вебер. 6. 
Лиризм. 7. Бивень. 9. Рой. 11. Торнадо. 14. Смрад. 17. Малах. 18. Дом. 
20. Рабство. 21. Сидихин. 23. Ибикус. 26. Лавры. 27. Гафт. 28. Сбор.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть:
ТЕМА
ОТКЛИКИ
ЖАЛОБЫ ■ доставку

■  качество печатина

на статьи■ 

для публикации■ 

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы 50057, 31470, 32353 
Тип. № 84

 ■  Время подписания в печать 
по графику - 17.00, 
фактически - 16.30

 ■ ISSN 0233-433X

«НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ», «ЛЮДИ ДЕЛА»,  
«ОТКРЫТАЯ ТРИБУНА», «ВЗРОСЛЫЕ ИГРЫ», «БИЗНЕС-ПРЕСС», 
«ВЫБОРЫ-2020», «ТОЧКА ЗРЕНИЯ», «ЭТО ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ», 
«ВОПРОС - ОТВЕТ», «ЗАКОНЫ КРАСОТЫ», «ТАЙНАЯ ВЛАСТЬ», 
«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
«РАЗУМНЫЙ ПОТРЕБИТЕЛЬ» - публикации на коммерческой основе. 

Тираж этого номера: 213 993 экз.
Рекомендуемая цена - 15 руб.

©  АО ИД «Комсомольская правда», 2020. Размещенные в газете материалы не подлежат использованию другими лицами 
в какой бы то ни было форме без разрешения правообладателя. Приобретение авторских прав: (495) 970-19-51.

 ■  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА ■  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на kp.ru

Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита - 

www.press-abc.ru

 ■  НАШ АДРЕС: «Комсомольская правда», Старый 
Петровско-Разумовский проезд, 
д. 1/23, стр. 1, 6-й этаж, Москва, 127287. 
Ценные почтовые отправления не доставляются.
ТЕЛЕФОНЫ: отдел связи с читателями - 
(495) 777-02-82, 
факс - (495) 637-64-22; e-mail: kp@kp.ru; 
Web-сервер: www.kp.ru; 
отдел рекламы тел.: (495) 777-02-82; 
e-mail: advert@kp.ru;
служба распространения - (495) 777-02-82

ИЗДАТЕЛЬСКИЙ ДОМ «КОМСОМОЛЬСКАЯ ПРАВДА»

 ■  Учредитель, редакция и издатель газеты - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».
 ■  Газета зарегистрирована в Роскомнадзоре, свидетельство ПИ № ФС77-58661 от 21.07.2014.

 ■  Главный редактор, 
генеральный директор 
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 ■  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 ■ РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ:
О. НОСОВА 
(первый зам. главного редактора), 
А. ГАНЕЛИН 
(зам. главного редактора), 
А. ДЯТЛОВ 
(зам. главного редактора),

Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного редактора),
П. САДКОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕМЕНЦОВ 
(зам. главного редактора),
А. СЕДОВ (редактор отдела политики)

Светлана КАЛИНИНА:
- Проводили время дома 
с пользой, занимались 
домашними делами и не 
забывали о саморазвитии. 
Появилось время на 
чтение книг и не только!

Отдельное спасибо за проведение конкурса  
компании ООО «ПИК-ФАРМА» и бренду ЭЛЬКАР®

«МИСС ИЗОЛЯЦИЯ «КП»«М
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- Не скрою, 
голосовал 
за Светлану 
как раз потому, 
что она 
прислала на 
конкурс фотографию 
с книгой. Продвижение 
чтения - это очень важно! 
Успехов ей!

ЗВЕЗДНОЕ ЖЮРИ
Никас САФРОНОВ, 
художник:

Завершился самый позитивный
и красивый конкурс -
«Мисс изоляция «КП».

Подробности ищите в Инстаграме
и ВК по хештегу

#миссизоляциякп
Публикуем фото 
одной из десяти 
победительниц.

Давление - 754 мм рт. ст.
(норма - 745)
Относительная 
влажность
воздуха - 45% (норма - 75)
Ветер - северо-восточный
3 - 12 м/с

Восход - 4.39
Закат - 21.17

Луна - в I четверти

 Саратов +17..+18 +24..+25

Александров Гай +16..+17 +29..+30  

Балтай +14..+15 +18..+19

Озинки +16..+17 +23..+24

Ртищево +15.+16 +19..+20

ясно  облачно  пасмурно

 дождь  гроза  снег

Прогноз погоды на 24 июня

           ночью             днем
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75 лет параду победы 1945
2020

75 лет назад 24 июня состоялся исторический Парад Победы. 
По брусчатке Красной площади прошли Победители - от простых 
солдат до маршалов. Супергерои, которые - без преувеличения - 
спасли мир.

В этом спецвыпуске накануне юбилейного Парада мы собрали 
самые интересные материалы «Комсомольской правды» о том 
самом первом великом Параде нашей армии и нашего народа. 
Это материалы «КП» от 23, 24 и 26 июня 1945 года и малоизвест-
ные факты о том великом дне.
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Что поправил Сталин 
в благодарственной речи 
русскому народу 

Уникальное 
свидетельство 
из книги 
«Главные 
документы 
Великой 
Отечественной 
войны».

Уникальные альбомы серии «Главные 
документы» - «Великая Отечественная 
война» и «Сталин». 

Это более 1200 редчайших фотографий, рас-
поряжений Ставки, личных приказов Сталина, 
оперативных карт, уникальных рисунков и по-
становлений того времени, еще недавно нахо-
дившихся под грифом «совершенно секретно». 

Высокое качество полиграфического испол-
нения книг, а также эксклюзивные архивные 
материалы придутся по душе всем ценителям 
военно-исторической литературы. 

Приобрести документальные альбомы можно 
на shop.kp.ru
16+ 
АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781

«Комсомолка» рекомендует

�  �  �
Парадов Победы в 1945 го-

ду, кроме московского, было 
еще три:  

� два в Берлине - 4 мая прош-
ли советские военные, а 7 сен-
тября - все союзные войска. 
По предложению Жукова от 
каждой союзной нации уча-
ствовали сводный полк в ты-
сячу человек и бронетехника.

� 16 сентября - в Харбине, 
посвященный окончанию Вто-
рой мировой войны.

�  �  �
Директива о подготовке к 

Параду 24 июня 1945 года в 
Москве ушла в войска в кон-
це мая 1945 года. Интересно, 
что окончательную точную да-
ту Парада продиктовали воз-
можности швейных фабрик и 
ателье Москвы, шивших па-
радную форму для солдат и 
мундиры для офицеров.

�  �  �
Сапоги всем выдали яловые - 

самая лучшая военная обувь 
тех лет из натуральной кожи. 
Раньше такие изготавливали 
только для офицеров.

�  �  �
Участники Парада проходи-

ли жесточайший отбор. Учи-
тывались не только подвиги и 
заслуги - орденов нужно было 
иметь не меньше двух. Еще ко-

миссии оценивали внешний 
вид бойцов и офицеров, чтобы 
это был Парад именно воинов-
победителей. Рост - не менее 
170 см.

�  �  �
Все прибывшие в Москву, 

включая Героев Советского 
Союза, репетировали по 10 ча-
сов в день ради трех с полови-
ной минут марша по Красной 
площади.

�  �  �
Сталин не принимал Парад 

потому, что у него не было на-
выков верховой езды. 

В мемуарах Г. К. Жукова 
«Воспоминания и размышле-
ния», со слов сына Сталина, 
Василия, говорится, что перед 
Парадом Сталин пытался нау-
читься управляться с лошадью, 
но она понесла и Сталин упал. 
В первых изданиях книги этот 
эпизод отсутствует.

�  �  �
Парад Победы принимал 

Маршал Советского Союза 
Г. К. Жуков. Командовал Па-
радом Маршал Советского 
Союза К. К. Рокоссовский. 
Жуков выехал на коне Кумире 
терской породы светло-серой 
масти. Кумира перед Парадом 
тщательно готовили и даже, 
для красоты, удлинили ему 
хвост, вплетя «шиньон».

�  �  �
Конь Рокоссовского - кара-

ковой масти, кличка Полюс.
�  �  �

Играл сводный военный ор-
кестр в составе 1400 человек.

Для каждого полка он ис-
полнял особый марш.

�  �  �
Всего по брусчатке Красной 

площади прошло более 40 ты-
сяч военных и 1850 единиц 
техники, а также служебные 
собаки.

�  �  �
Во время Парада начался 

сильный дождь, пролет са-
молетов пришлось отменить.

�  �  �
Сталин стоял на трибуне 

Мавзолея в плаще и резино-
вых ботах. А вот участники 
Парада вымокли насквозь. 
Парадный мундир маршала 
Рокоссовского, например, 
когда высох, сел так, что его 
пришлось распарывать, чтобы 
снять.

�  �  �
По воспоминаниям участни-

ков, главным было не сбиться 
с шага и держать строй. Для 
этого рядом идущие сцепля-
лись друг с другом мизинца-
ми, что позволяло идти более 
слаженно. Эта традиция суще-
ствует до сих пор.

�  �  �
Во время Второй мировой 

войны разминировать объек-
ты саперам активно помогали 
служебные собаки. Одна из 
них, по кличке Джульбарс, 
унюхала при разминировании 
участков в европейских стра-
нах в последний год войны 
7468 мин и более 150 снарядов.

�  �  �
Параду посвящен докумен-

тальный фильм, снятый в 1945 
году, один из первых цветных  
в СССР. Его можно легко най-
ти в интернете и сегодня, на-
брав в поисковике «Парад По-
беды 1945 года».

�  �  �
Необычно, но в 1945 году 

Знамя Победы на Параде не 
выносили. Его привезли в Мо-
скву 20 июня 1945 года, долж-
ны были пронести по Красной 
площади. Хранитель Знаме-
ни в Музее Советской армии 
А. Дементьев утверждал: во-
друзившие его над Рейхстагом 
знаменосец Неустроев и его 
ассистенты Егоров, Кантария 
и Берест прошли на репети-
ции неудачно. Назначать дру-
гих знаменосцев было поздно, 
да и нелепо. Потому Жуков 
решил Знамя не выносить.

�  �  �
Впервые Знамя Победы вы-

несли на парад в 1965 году.

Самые интересные факты о Параде
 � ЗА КУЛИСАМИ ИСТОРИИ 

�  Фашистские знамена и штандар-
ты, брошенные на помост к Мав-
золею, были собраны трофейными 
командами Смерша в мае 1945 года. 
Всего было 200 трофейных немец-
ких знамен, а первым бросили 
личный штандарт Гитлера.

Бойцы, швырявшие знамена, 
были в перчатках, которые по-
сле Парада, как и помост, были 
торжественно сожжены.

Ровно за месяц до исторического Парада Иосиф Сталин принимал в 
Кремле советских военачальников. И произнес 24 мая 1945 года свой 
знаменитый тост в честь народа-победителя. Это была благодарность 
не только за то, что вынес на своих плечах все тяготы войны, но и за 
то, что простил руководству многие ошибки. Однако в печать ушел по-
правленный самим Сталиным вариант - менее самокритичный. Этот 
документ, как и многие другие уникальные бумаги, приведен в книге, 
выпущенной Издательским домом «Комсомольская правда».

Над спецвыпуском работали Андрей ДЯТЛОВ, Анна ЕПАНЕШНИКОВА, Александр КУЛАКОВ, Алексей БЕЛЯНЧЕВ, Евгений САЗОНОВ и Наталия ЖДАНОВА.

�  Служебные собаки помогали саперам 
в течение всей войны. Помня их заслуги, 
им тоже позволили пройти по Красной 
площади.
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